
31 января – 7 фераля 2018 
№ 2 (5792)

Что съезд грядущий нам готовит? Последний рейс «Востока»:  
рыбацкий год начался с ЧП

Будет ли «передел» лососевого бизнеса?
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Реклама

Тел. 8-963-831-65-55  
(ежедневно, круглосуточно)

для размещения больших 
групп рыбаков, строителей, 

туристов. Цена от 700 рублей в 
сутки, скидки.
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30 января 80 лет исполняется Борису Самойленко. Ученый, вулканолог, 
преподаватель. В любой области ему не просто есть что сказать. Есть что сказать 
интересного. Сердце свое он отдал вулканическим кратерным озерам, подводным 
вулканам, расплавам и мореходам.

Вдоль Красной реки  
до Синей горы…

Продажа 
билетов  

на «Берингию» 
стартует  
1 февраля

Билеты на открытие традици-
онной камчатской гонки на соба-
чьих упряжках «Берингия» посту-
пят в продажу 1 февраля.

Как рассказал председатель орг-
комитета «Берингии», заместитель 
председателя правительства края 
Алексей Войтов, вход на биатлон-
ный комплекс, где состоится празд-
ник, будет свободным для всех 
желающих. Но если вы хотите под-
няться на трибуны и наблюдать за 
происходящим на главной сцене с 
самого удобного ракурса, то вам по-
требуется билет. Изготовлено уже 
более 3,5 тысячи билетов. Они вы-
полнены в виде ламинированных 
карточек с логотипом «Берингии». 
С каждым пропуском покупателям 
будет выдана брендированная лен-
та, на которой его можно носить на 
шее, как бейдж.

Всех обладателей билетов ждет 
подарок. Немного нажав на лами-
нированную карточку, можно от-
делить ее основную картинку и 
получить памятный значок «Берин-
гия-2018».

Билеты будут продаваться по 
единой стоимости – 400 рублей. 
Дети до 7 лет, пришедшие на празд-
ник в сопровождении взрослых, 
смогут пройти на трибуны бес-
платно без предоставления места. 
Приобрести билеты на открытие 
«Берингии-2018» жители и гости 
региона смогут в кассе Камчатского 
театра драмы и комедии.

Напомним, торжественное от-
крытие «Берингии-2018» и гон-
ка-пролог пройдут на биатлонном 
комплексе им. Виталия Фатьянова 
в Петропавловске-Камчатском 3 
марта.
Соб. инф.

> НЕ ПРОПУСТИ <

Деловая 
Камчатка

Б И З Н Е С - ГА З Е ТА

совместный проект 
газеты «Рыбак Камчатки», 
Правительства Камчатского края 
и бизнес-сообщества
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Минтаевая путина – наиболее 
масштабный морской промысел 
дальневосточных рыбаков. Спе-
циализированный траловый лов 
минтая в Западно-Камчатской, 
Камчатско-Курильской, Северо-
Охотоморской подзонах начался 1 
января и продлится до апреля (се-
зон А).

В 2018 году общий допустимый 
улов североохотоморского мин-
тая оставлен на уровне 2016–2017 
годов (почти 970 тысяч тонн). 
Северо-восточное территориаль-

ное управление Росрыболовства 
оформило 111 разрешений на 
добычу минтая в Охотском море 
(суммарный объем квот 322 953 
тонны). С начала 2018 года на 
промысле минтая работали 116 
судов, 29 осваивали квоты кам-
чатских пользователей. На сегод-
ня суммарный вылов превысил 
155 тысяч тонн.

Охотском море по суровости 
условий в зимнее время больше на-
поминает арктические моря, что 
значительно влияет на промысел. 

Синоптическая обстановка над 
всей Северо-Западной Пацификой, 
и Охотским морем в частности, 
определяется взаимным положе-
нием центров действия атмосферы 
– Алеутской депрессии и Сибирско-
го максимума.

Добытчики минтая уже испы-
тали на себе интенсивное цикло-
ническое воздействие. По прогно-
зам, в начале февраля ожидается 
«обострение» синоптической си-
туации. В акваторию моря начнет 

поступать холодный арктический 
воздух. Во второй половине месяца 
Алеутская депрессия может при-
близиться к Командорским остро-
вам, а над югом Охотского моря и 
Курильской грядой активизируется 
циклоническая деятельность. Над 
акваторией моря будет отмечаться 
восточный ветровой перенос, наи-
большее развитие которого ожи-
дается над южными районами (с 
охотоморской стороны Курильской 
гряды и у Западной Камчатки).

Есть основания полагать, что в 
2018 году наиболее ледовитым в 
Западно-Камчатской подзоне бу-
дет период со 2-й декады февраля 
по 1-ю декаду марта. Возможно, 
фаза весеннего сокращения льда с 
марта по апрель может проходить 
более умеренными темпами, чем в 
сезон 2017 года.
По информации  
СВТУ ФАР  
и КамчатНИРО

> Минтай <

Отметка в 150 тысяч тонн пройдена
Общий вылов минтая в северной части 
Охотского моря превысил 155 тысяч 
тонн

IV Съезд работников рыбохозяй-
ственного комплекса Российской 
Федерации состоится 27 февраля 
2018 года в Москве на площадке Цен-
тра международной торговли. В нем 
примут участие представители всех 
рыбацких регионов России, предпри-
ятий рыбной промышленности, фе-
деральных и региональных органов 
государственной власти, профессио-
нальных ассоциаций и объединений.

Среди представителей Камчатки 
будут губернатор края Владимир 

Илюхин, генеральный директор 
ПАО «Океанрыбфлот» Евгений Но-
воселов и президент Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей и 
экспортеров (ВАРПЭ) Герман Зве-
рев. Они выдвинуты «Океанрыбфло-
том», одной из крупнейших рыболо-
вецких компаний нашего региона.

Полный список всех делегатов от 
Камчатского края станет известен 
на этой неделе после региональной 
конференции по подготовке к съез-

ду, которая организована Союзом 
рыбопромышленников и предпри-
нимателей Камчатки, местной ор-
ганизацией отраслевого профсоюза 
при поддержке Министерства рыб-
ного хозяйства Камчатского края.

Предварительно повестка съезда 
состоит из трех вопросов: резуль-
таты работы рыбохозяйственного 
комплекса за 2012–2017 годы, стра-
тегия развития рыбохозяйственного 
комплекса до 2030 года, отраслевое 
трехстороннее соглашение между 
ВАРПЭ, ЦК Российского профсоюза 

работников рыбного хозяйства и Фе-
деральным агентством по рыболов-
ству. Повестка может быть дополне-
на с учетом предложений делегатов.

III Всероссийский съезд работ-
ников рыбного хозяйства состоялся 
в Москве в 2012 году, незадолго до 
президентских выборов, как и в этот 
раз. В резолюцию съезда тогда было 
включено около двух десятков ини-
циатив. Увы, не все из них были вы-
полнены. Например, предлагалось 

создать Министерство рыбного хо-
зяйства РФ. Однако за пять лет тако-
го министерства не появилось. Воз-
можно, это предложение прозвучит 
вновь 27 февраля 2018 года.
Соб. инф.

В делегацию, которая будет представлять 
Камчатский край на IV Съезде 
работников рыбохозяйственного 
комплекса, выдвинуты губернатор 
Владимир Илюхин, гендиректор  
ПАО «Океанрыбфлот» Евгений Новоселов 
и президент ВАРПЭ Герман Зверев

Камчатка готовится к съезду рыбаков
  «ОКЕАНРЫБФЛОТ» 
ПРИЗНАН ЛИДЕРОМ 
БИЗНЕСА

Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) подвел итоги конкурса 
«Лидеры российского бизнеса: 
динамика и ответственность – 
2017».

В номинации «За динамич-
ное развитие бизнеса» победил 
«Океанрыбфлот». В номинации 
«За вклад в социальное развитие 
территорий» победителем при-
знан «Гидрострой», представ-
ляющий Сахалинскую область. 
Награждение победителей кон-
курса пройдет на Неделе рос-
сийского бизнеса в феврале 2018 
года.

Как сообщает сайт varpe.org, 
предприятия рыбохозяйствен-
ного комплекса впервые прини-
мают участие и получают при-
знание на конкурсе подобного 
масштаба.

Всероссийская ассоциация 
рыбопромышленников поздра-
вила коллег с победой и при-
глашает рыбаков к участию в 
конкурсе «Лидеры российского 
бизнеса: динамика и ответствен-
ность – 2018».
Соб. инф

Герман Зверев и Евгений Новоселов  
выдвинуты в камчатскую делегацию

<
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>Александра Филатова.
Владимир Иванович пожелал 

ребятам успехов и оптимизма: «Не 
бойтесь вызовов, которые сегодня 
вам может бросить судьба. Надо 
справляться с трудностями, они 
только укрепляют, закаляют и дела-
ют нас сильнее. Удачи вам в учебе, 
ведь именно от вас, молодого поко-
ления, от ваших профессиональных 
навыков и умений, любви к родной 
земле и готовности здесь трудиться 
зависит будущее Камчатки!»

Губернатор напомнил, что в 
конце 1980-х годов средний воз-
раст жителей Камчатки составлял 
29 лет. Сегодня – около 40. Узнать, 
каким видят ребята будущее полу-
острова, было целью сегодняшней 
встречи. За самые интересные во-
просы Владимир Илюхин пообещал 
флаеры на гонку «Берингия-2018».

Курсанта 3 курса мореходного 
факультета по специальности «Су-
довождение» КамчатГТУ Елизавету 
Ивахненко интересовало дальней-
шее строительство в крае спортив-
ных комплексов и площадок.

В этом году, по словам губернатора, 
начнется строительство нового стадио-
на «Спартак». Два года там меняли ком-
муникации и параллельно делали про-
ект, который уже прошел экспертизу. 
На это в бюджете заложено порядка 200 
млн рублей. В глубинке – селах Тымлат, 
Хаилино, Тиличиках – по быстрой и на-
дежной технологии построены ФОКи. 
Заканчивается возведение подобного и 
в п. Озерновском. Скоро начнем строи-
тельство в Палане. 

По-прежнему в жутком состоя-
нии находится многострадальный 
«Водник», из рук в руки он путеше-
ствовал лет 10. Сейчас его отдали 
спортивной школе, проект находит-
ся в разработке. Там планируется 
5 спортзалов и бассейн. До 2021 
года в городе появятся три новых 
спортивных сооружения. На мечту 
губернатора, ледовую арену, есть 
проект стоимостью примерно 3 
млрд рублей, но пока нет денег.

Остановились и на теме пред-
стоящей «Берингии». В двух словах 
Владимир Иванович рассказал сту-
дентам об истории «живучей, как 
сама Камчатка», гонки. Нынешняя 
будет красочной и яркой, но тяже-
лее, чем обычно, потому что марш-

рут длиннее – 2 100 км. Протянется 
она до чукотского села Марково.

Вопрос о трудоустройстве вы-
пускников учебных заведений 
Камчатки задала студентка соци-
ально-экономического факульте-
та КамГУ им. Витуса Беринга Яна 
Смолина. Губернатор считает, что 
необходимо развивать целевые 
наборы совместно с предприяти-
ями края, вспомнить опыт Совет-
ского Союза, который помогал 
человеку закрепиться в профес-
сии. Сейчас на Камчатке получает 
среднее специальное и высшее об-

разование примерно 10 тысяч сту-
дентов. Специалисты говорят, что 
до 2020 года потребность в кадрах 
составит 15 тысяч. По-прежнему 
остра проблема укрепления здра-
воохранения и образования в 
районах. Знаменитый «миллион» 
вроде приносит пользу, но в пол-
ной мере не удовлетворяет по-
требность в кадрах. Хотя бюджет 
Камчатского края готов к этим 
расходам. Работа в глубинке при-
годится и в карьере.

– Не надо бояться этого, – заве-
рил Владимир Илюхин. – Не из-за 
миллиона нужно ехать, а по зову 
души.

Примерно 100–120 выпуск-
ников ежегодно поставляет Кам-
чатГТУ. Среди них, считает гу-
бернатор, неустроенных нет: 
рыбопромышленные предприятия 
активно сотрудничают с универ-
ситетом. Молодые специалисты 
идут в рыбопромышленный сек-
тор, где сейчас занято порядка 20 
тысяч человек, вакансий практи-
чески нет. Да, морякам-рыбакам 
надо пройти сложный профессио-
нальный путь, но это нормально, 
и ситуация в отрасли стабильная. 
Чего нельзя сказать о горной про-
мышленности. То ли не престиж-

ны эти профессии, то ли платят 
мало в этой отрасли.

– Меня ругают за гастарбайте-
ров, – посетовал Владимир Ивано-
вич, – хотя мы в разы сократили 
привоз людей – с 15 до 3–3,5 тысячи 
в год. Они занимают ниши, невос-
требованные камчатцами.

Губернатор посоветовал ребя-
там определяться с местом работы 
уже сейчас. Надо поднимать сель-
ское хозяйство, дорожное строи-
тельство, всерьез заняться турин-
дустрией. На днях был подписан 
договор с крупной турфирмой, к 
нам увеличится поток туристов, а 
мы сейчас можем принять одно-
временно лишь 4 тысячи человек. 
Потребность в современной инфра-
структуре велика.

Студент экономического фа-
культета ВАВТ Павел Лебедев (бу-
дущий замминистра экономики, 
как пошутил губернатор Илюхин) 
поинтересовался, планируется ли 
строительство нормальной дороги 
в Октябрьский и Озерновский. В 
ближайшие годы, по словам Вла-
димира Ивановича, дорога в Озер-
новский точно не появится. Там 
очень много ограничений и ню-
ансов. Капитальное строительство 
на «гуляющей» косе в цунамиопас-
ной зоне до п. Октябрьского тоже 
не входит в планы края, речь идет 
только о поддержании ее состоя-
ния дорожниками. А вот асфальто-
вое покрытие до Усть-Большерецка 
– реальность обозримого буду-
щего. Скоро начнется проекти-
рование. «Как только закончатся 
работы на трассе Петропавловск-
Камчатский – Мильково, присту-
пим к Усть-Большерецку, – заверил 
глава региона. – Но вообще, за 
дороги на Камчатке мне как гу-
бернатору не стыдно». Сейчас уже 
можно проехать на автомобиле в 
Усть-Камчатск. Работает автозим-
ник Анавгай – Палана. «Догрызли» 
непростое направление Палана – 
Тигиль. Есть мечта – закольцевать 
автомобильную дорогу от Анавгая 

через Тигиль и Палану до Оссоры. 
И это будет, уверен губернатор. В 
декабре были подписаны докумен-
ты по проезду на месторождение 
Озерновское (граница Карагинско-
го и Усть-Камчатского районов), 
где расположено крупнейшее ме-
сторождение золота (порядка 300 
тонн, больше 100 из которых под-
тверждено). В феврале открывает-
ся первое опытное производство. 
Ответвление от усть-камчатской 
трассы пойдет в сторону Оссоры.

Поговорили и о концертных 
площадках города. Скоро их ста-
нет больше. К примеру, ДК «По-
граничник» передадут городу. Для 
молодежи ремонтируют бывший 
Дом офицеров Российской армии. 
Его начали строить в 1943 году как 
штаб Курильского десанта. После 
капремонта это будет современное 
здание с историей. А вот судьба 
ДК КамчатГТУ (некогда рыбаков), 
находящегося в собственности у 
Федерального агентства по рыбо-
ловству, весьма туманна. Дешевле 
снести и построить новое здание, 
чем сейсмоукреплять. «Буду наста-
ивать, чтобы такое решение было 

принято, – отметил губернатор. 
– Нам этот «памятник» в центре 
города не нужен. Когда построим 
Дом молодежи, необходимость 
заниматься восстановлением ДК 
КамчатГТУ отпадет. Пусть о нем 
думают рыбаки».

Понятно, что молодежь живет 
в состоянии «здесь и сейчас». Это 
совершенно верно! Потому и во-
просы ребят зачастую касались 
насущного – общественных неком-
мерческих мероприятий и гран-
тов, проездных (вопрос вызвал 
аплодисменты в зале) и как стать 
волонтером «Берингии». Учащи-
еся вузов говорили с главой реги-
она и о специальном автобусе для 
студентов (Владимир Илюхин по-
считал такую идею отличной и по-
обещал решить проблему вместе с 
министерством образования и мо-
лодежной политики в ближайшее 
время). Несмотря на обилие людей 
в курсантской форме, вопросов о 
судьбе рыбной промышленности 
Камчатки не прозвучало. Ну раз 
сказал губернатор, что здесь все 
стабильно, значит так и есть и вол-
новаться ребятам не о чем.<

Глава региона ответил на вопросы камчатских студентов
Экзамен для губернатора

ДЛЯ МОЛОДЕЖИ РЕМОНТИРУЮТ 
БЫВШИЙ ДОМ ОФИЦЕРОВ 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ. А ВОТ СУДЬБА 
ДК КАМЧАТГТУ (НЕКОГДА РЫБАКОВ) 
ВЕСЬМА ТУМАННА

Утром 25 января студенты ведущих 
камчатских вузов собрались в актовом 
зале КамчатГТУ. С поздравления 
губернатора Владимира Илюхина 
начался для них День российского 
студенчества
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>Беседовала  
Светлана СОЛОВЬЁВА

Сегодня мы беседуем с Сергеем 
Владимировичем о плавсоставе. О 
людях, которые в составе экипажей 
судов каждый год на несколько ме-
сяцев уходят в море и от работы ко-
торых во многом зависит и эконо-
мика всего предприятия, и качество 
выпускаемой продукции, и репута-
ция компании, и многое другое.

– Сергей Владимирович, и в ту 
пору, когда мы знали «Океанрыб-
флот» еще Базой океанического 
рыболовства, сокращенно назы-
вая его БОРом, и сейчас все флот-
ские люди знают, что на судах 
компании всегда соблюдалась и 
соблюдается строгая дисципли-
на и субординация, граничащие 
с военной. Это всегда несколько 
отличало суда «Океанрыбфло-
та»…

– Строго говоря, это не может 
считаться отличием. Это скорее 
норма. Ведь работа, поведение и 
выстраивание взаимоотношений 
на судах регулируются одним до-
кументом – уставом службы на 
рыбопромысловом флоте, который 
утвержден приказом Комитета РФ 
по рыболовству. Этот документ 
предписывает и регламентирует 
все требования к работникам, вы-
страивает субординацию и вну-
тренние взаимоотношения членов 
экипажа. Никто ни на одном судне 
ничего не додумывает сам.

– Вы же знаете, как у нас бы-
вает: часто строгость принятых 
законов смягчается их невы-

полнением (шутка). Есть компа-
нии, где все не так уж и строго, 
хотя они тоже заняты промыш-
ленным рыболовством. Но флот 
«Океанрыбфлота» никогда не 
ослаблял требования к работни-
кам. Почему?

– Возможно, тот, кто пренебрега-
ет требованиями устава, просто не 
знает о том, что его пункты и ста-
тьи написаны кровью и ценой жиз-
ней моряков и рыбаков. Настоящий 
флотский человек совершенно чет-
ко знает, что как только ты пере-
стаешь чтить устав и соблюдать то, 
что в нем прописано, обязательно 
случится какая-нибудь неприят-
ность. И хорошо, если все обой-
дется мелкими, незначительными 
неприятностями! Но зачастую 
именно пренебрежение дисципли-
ной и требованиями устава приво-
дит к тяжелым последствиям. Было 
дело, что у нас на флоте гибли люди 
(это не секрет), были случаи полу-
чения достаточно серьезных травм. 
Было и так, что полностью готовые 
к выходу в море суда за несколько 
часов до выхода горели, получали 
поломки и вынуждены были про-
стаивать в порту до устранения по-
следствий… Все это, как правило, 
было следствием нарушения каких-
то правил. Тот, кто хоть раз стал 
свидетелем или участником таких 
событий, уже вряд ли будет прене-
брегать уставом. Если бы «Океан-
рыбфлот» игнорировал его требо-
вания, неизвестно, прошли бы мы 
этот славный полувековой путь.

А устав действительно суров, и 

требования его многогранны от 
строжайшего запрета употребле-
ния на рабочих местах алкоголя и 
наркотических веществ до соблю-
дения всех инструкций и техники 
безопасности при работе с любы-
ми механизмами и полного подчи-
нения вышестоящему члену экипа-
жа, руководителю.

– Допустим, приходит к вам 
новый работник, не военный и 
на рыбацком флоте не работал… 
Не знает этих требований и пра-
вил, но хочет работать. Что с ним 
делать?

– Никто из новых работников не 
приходит к нам «чистым листом». 
У каждого на руках обязательно 
имеется комплект документов, 
среди которых медицинские, да-
ющие ему допуск к работе в рядах 
плавсостава и свидетельство о про-
хождении первоначального обуче-
ния на право занимать в экипаже 
определенную должность, даже 
если он идет работать матросом 
обработки. Проходя это обучение, 
человек получает начальную под-
готовку по борьбе за живучесть 
судна, по вопросам транспортной 
безопасности и инструктажа, сда-
ет квалификационный экзамен и 
только потом приходит к нам. А 
здесь мы у него эти базовые зна-
ния проверяем и освежаем. Как 
только работник оформляется в 
кадровой службе, мы отправля-
ем его на вводный инструктаж по 
охране труда, потом его ждет пер-

вичный инструктаж, а затем ин-
структаж на рабочем месте и т. д. 
Человек постоянно находится в со-
стоянии получения, повторения и 
пополнения этих знаний. Плюс ко 
всему для плавсостава периодиче-
ски проводятся плановые занятия, 
а если что-то случается на судне, 
то еще и внеплановые с разбором 
случившейся ситуации. Таким об-
разом, соблюдение правил оттачи-
вается до автоматизма.

– Раньше в компании было 
учебное судно «Капитан Редко-
каша». На его борту были очень 
интересные условия для занятий 
с плавсоставом. Сейчас его нет. 
Что стало альтернативой?

– Одно время был береговой 
учебно-тренажерный центр в Пе-
тропавловске. В прошлом году он 
прекратил свою работу, но сейчас 
новый создают на базе КамчатГТУ. 
Есть Учебно-курсовой комбинат 
Камчатского края, есть морской 
энергетический колледж. Учиться 
всегда есть где. Командиры прохо-
дят достаточно серьезное обучение 
каждые пять лет. Это делается и 
для того, чтобы подтвердить свою 
квалификацию и соответствие 
должности, и для того, чтобы дви-
гаться вперед и вверх по службе.

– Вот видите, рыбацкий флот 
– не военный, а старших на нем 
все-таки принято называть ко-
мандирами, а их работу служ-
бой. Это тоже, наверное, дис-
циплинирует. Скажите, трудно 
продвигаться вперед? Можно ли 
на рыбацком судне стать капи-
таном, не пройдя нижестоящих 
должностей?

– Неопытного человека никто 
и никогда не отправит в море ка-
питаном, вручив ему больше ста 
человеческих душ экипажа и до-
рогостоящее судно с промысловым 
оборудованием. Это невозможно! 
Это же не праздничный парад! 
Случайных людей среди наших 
флотских командиров нет. А про-
движение по карьерной лестнице 
происходит при условии желания 
самого человека и его успехов в 
работе. Плюс к этому – характери-
стика и замечания вышестоящего 
руководителя перед руководством 
компании. 

Юбилей4

Кадры решают все. Что именно кроется 
за этой крылатой фразой? Об этом точно 
знает начальник кадровой службы 
АО «Океанрыбфлот» Сергей Коргун. 
Шутка ли – 36 лет на предприятии, из 
которых 28 лет в море – от матроса до 
помощника капитана по производству. 
Уж он точно знает изнутри всю работу 
слаженного механизма предприятия с 
50-летней историей и, кажется, видит 
насквозь каждого, кто приходит сюда с 
намерением работать в компании

> Плавсостав «Океанрыбфлота» – около 3 тысяч человек <

Морской закон
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Если капитан или старпом видят, 
что их подчиненный 4-й, 3-й или 
второй помощник капитана справ-
ляется со своими обязанностями 
на отлично и проявляет интерес к 
тому, что делают вышестоящие ко-
мандиры, значит он способен дви-
гаться дальше. Почему бы ему не 
дать такую возможность? Силком 
толкать наверх того, кого устраива-
ет одна занимаемая им должность, 
никто не будет. Но только тот, кто 
хочет в командиры и ничего для 
этого не делает, тоже наверх не 
пройдет. На флоте ведь каждый че-
ловек на виду, и оценивают его по 
поступкам, знаниям…

– Ну вот знаешь ты на пять те-
орию, все инструкции наизусть, 
можешь сам провести инструк-
таж, знаешь и соблюдаешь су-
бординацию, пришел работать в 
«Океанрыбфлот» всерьез и надол-
го. Но! Не умеешь искать рыбу, 
ловить ее, обрабатывать… Кто 
тебя всему этому научит?

– А это уже преемственность по-
колений и передача опыта от стар-
ших и опытных младшим. Разберем 
ситуацию на примере судоводите-
ля. Если на судно попадает молодой 
штурман (4-й помощник капита-
на), что он видит в первую очередь? 
Работу старпома и капитана, опыт-
ных рыбаков, которые ищут рыбу и 
облавливают ее – ставят трал, ведут 
его... Становясь третьим помощни-
ком, он уже сам включается в эту 
работу под их руководством. Вот 
так и набирается опыт. Став старпо-
мом, он уже все это делает самосто-
ятельно и начинает учить молодых. 
Все это становление происходит 
годами: набивается рука, приобре-
тается чутье, накапливается опыт и 
совершенствуются навыки. Так, лет 
за 10 получается настоящий рыбак, 
который при желании уже может 
стать и капитаном. Точно так же 
проходят свой путь становления и 
механики, и траловые мастера, и 
мастера обработки. Приходит мо-
лодой салага, который не знает, как 
рыбу в ячейки рыбообрабатываю-
щей машины укладывать – головой 
налево или направо, брюхом квер-
ху или на бочок. Всегда есть смена 
плавсостава, и всегда есть те, кто 
пришел в первый раз. И, конечно, 
тот, кто работает давно, объясняет 
и показывает все на пальцах этим 
новичкам. Этим традициям десят-
ки лет, и они будут всегда, потому 
что ни одно учебное заведение тебя 
этому не научит, нет таких тре-
нажеров… Все идет от простого к 
сложному, от старшего к младшему. 
Теория без практики мертва. На на-
шем флоте этот процесс бесконе-
чен. И, конечно, честь и хвала тем 
работникам, которые пусть иногда 
и с крепким соленым словцом, но 
очень доходчиво учат молодых на-
стоящей работе. Потому что это 
во многом обеспечивает выход ка-
чественной продукции в хорошем 
объеме, а значит, и хороший зара-
боток.

– Сколько сейчас плавсостава 
работает на предприятии?

– Около трех тысяч человек. Еди-
новременно в море находится око-
ло 1 500 человек. 14 судов с экипа-
жами почти в сто человек каждый. 
Плюс транспортный флот – пять 
судов с экипажами по 25 человек. 
Плюс резерв порядка 900 человек 
и курсанты, которых мы принима-

ем на прохождение практики. Уже 
шесть лет у нас проходят практику 
курсанты почти всех учебных за-
ведений страны, причем не толь-
ко рыбной промышленности, но и 
транспортного флота.

– С ними, наверное, особенно 
сложно?

– Мы это называем в шутку 
«добро пожаловать во взрослую 
жизнь». Здесь двоек и пятерок не 
ставят, родителей не вызывают, 
лентяев не терпят – это мы говорим 
курсантам сразу. Или ты работаешь 
и зарабатываешь, или ты ленишься 
и остаешься с тем, что заслужил. 
Все строго и по-взрослому.

Мы уже добились того, что 
учебные заведения, с которыми у 
нас устоялись отношения (Санкт-
Петербургский рыбопромыш-
ленный колледж, Астраханский 
рыбопромышленный колледж, 
астраханский филиал ВГАВТ, Бал-
тийская государственная академия 
рыбопромыслового флота, Каспий-
ский институт морского и речного 
транспорта и другие), зная наши 
требования, заранее проводят с 

курсантами работу так, что ребята 
знают, что их ждет в «Океанрыб-
флоте». Они морально подготов-
лены, поэтому среди них почти не 
бывает отказников или тех, кто по-
зорил бы свое училище.

Желающих пройти практику 
именно у нас в год бывает свыше 
900 человек, а взять мы можем 
только 150. Поэтому к нам отбира-
ют лучших.

– Откуда так много желаю-
щих? Наш «Океанрыбфлот» стал 
лучшей базой практики в стране?

– Это результат работы компа-
нии. Если сначала мы курсантов за-
влекали к себе на практику, но ро-
дители и преподаватели опасались 
отправлять учащихся за тридевять 
земель, то теперь ребята, которые 
здесь уже отработали и вернулись в 
свои училища, привезли с собой не 
только мнение об «Океанрыбфло-
те», но и весомый аргумент в виде 

заработка. Так пошла обратная вол-
на информации, став лучшей агита-
цией. За шесть лет работы с нами 
Санкт-Петербургский рыбопро-
мышленный колледж от хрониче-
ского недобора курсантов перешел 
к тому, что сейчас у них конкурс на 
морские специальности 6 человек 
на место. Потому что и курсанты, и 

их родители знают, что, поступив в 
этот колледж и пройдя практику у 
нас, курсант имеет возможность по-
лучить не только диплом об оконча-
нии учебного заведения и хороший 
для материка заработок, но и самое 
главное – рабочий диплом. А он уже 
выдается на базе теории и практи-
ки и дает право получения работы 
на флоте в любой точке мира.

– Интересно, что вы тесно со-
трудничаете с учебными заведе-
ниями других городов. А как же 
наш КамчатГТУ?

– Раскачали мы и его, хотя это 
было не просто. После новогодних 
каникул ушел в море наш транс-
порт и увез с собой 7 практикантов 
из КамчатГТУ. Проблема организа-
ции плавательной практики была 
в том, что сроки формирования 
экипажей и экспедиций у нас опи-
раются на природный фактор, кото-
рый не поддается регулированию, 

и правила рыболовства. А Кам-
чатГТУ формирует свои учебные 
планы по своим соображениям. В 
итоге получалось так, что курсанты  
КамчатГТУ во время формирова-
ния экспедиции сдавали сессию, а 
потому не могли попасть к нам на 
практику. Сессия заканчивалась, 
начиналась практика, а флот уже 
укомплектован и вышел в море. 
Сейчас КамчатГТУ организовал 
учебный процесс так, что сессию 
курсанты могут сдать досрочно.

– Ребята приезжают, проходят 
практику, уезжают. А потом воз-
вращаются работать?

– Конечно. Оканчивают учили-
ще, служат в армии и возвращают-
ся. Желающих вернуться достаточ-
но много, 50–60%, но принимаем 
мы не всех, а по потребности ком-
пании. Поэтому и здесь мы имеем 
возможность выбрать лучших.

– То есть, кадровый голод в 
прошлом?

– В целом сейчас его нет, но и не 
в его отсутствии цель нашей рабо-
ты. Специалисты должны быть луч-
шими – вот это главное. К этому мы 
стремимся. Не просто заполнить 
кадрами вакансии (это не так уж 
сложно), а найти тех, кто будет ква-
лифицирован, с желанием совер-
шенствоваться, работать на общий 
результат и быть интересным для 
компании на перспективу. Возмож-
ность выбора есть – и это хорошо.

– Есть еще один аспект, прой-
ти мимо которого невозможно. 
И даже самая высокая квалифи-
кация специалистов не позволит 
этого сделать. Судно в море, на 
борту около ста человек, несколь-
ко месяцев одни и те же лица, 

ежедневая работа… В чьих руках 
моральный климат экипажа? К 
кому можно пойти и «поплакать-
ся в жилетку», если уж совсем не-
вмоготу?

– Несколько месяцев в море – 
это, конечно, не просто. Поэтому 
среди моряков и рыбаков, повто-
рю, нет случайных людей. Хотя 
это все равно проще, чем служба 
в армии. Территорию воинской 
части не покинешь, иначе – ты де-
зертир. А на судне можно, напри-
мер, отказаться от работы и, как 
бы это ни было неприятно для ра-
ботодателя, он обязан доставить 
тебя на берег. Право на репатри-
ацию и эвакуацию предусмотрено 
законодательством. Такие случаи 
бывают.

Другое дело, что, если экипаж ра-
ботает достаточно долго и в целом 
становится слаженным, он сам от-
торгает тех, кто мешает эффективно 
работать и мирно жить. Избавляет-
ся, как от инородного тела, от людей 
случайных, не вписывающихся в 
него, ленивых, конфликтных, агрес-
сивных… Случается, что такие люди 
списываются прямо в рейсе либо до-
рабатывают до конца рейса и боль-
ше не возвращаются в коллектив. 
Это такой естественный отбор, ко-
торый регулирует моральный кли-
мат в экипаже.

Ну а если кому-то в экипаже 
становится совсем тяжело, то, ко-
нечно, такой человек не остается 
наедине со своими проблемами. 
Можно прийти «поплакаться» к 
доктору, можно к старпому и в 
самом крайнем случае – к капита-
ну. Капитан отвечает за все, в том 
числе за моральное состояние эки-
пажа. Он выслушает, разберется в 
ситуации, посоветует что-то. Еще 
раз объясняю, что в море один за 
всех и все за одного. Повар накор-
мил чем-то некачественным – слег 
экипаж; рулевой совершил непра-
вильный маневр – потеряли или 
порвали трал; механик не досмо-
трел за одним из узлов механизма 
или агрегатом – судно потеряло 
ход… Примеров может быть мно-
го. Суть их одна – мера ответствен-
ности каждого человека определя-
ет успех всей команды, а значит, 
и всей компании. Все отвечают за 
то, как работает один, и от работы 
одного зависит общий результат. 
Таков морской закон. И права на 
ошибки здесь нет ни у кого, потому 
что море их не прощает.<

5Юбилей> Лет за 10 получается настоящий рыбак, который может стать и капитаном <

Почему в «Океанрыбфлоте» 
его знают на отлично

ВСЕ ОТВЕЧАЮТ ЗА ТО, КАК РАБОТАЕТ ОДИН, 
И ОТ РАБОТЫ ОДНОГО ЗАВИСИТ   ОБЩИЙ 
РЕЗУЛЬТАТ. ТАКОВ МОРСКОЙ ЗАКОН.  И ПРАВА 
НА ОШИБКИ ЗДЕСЬ НЕТ НИ У КОГО, ПОТОМУ 
ЧТО МОРЕ ИХ НЕ ПРОЩАЕТ
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В Японском 
море пропал 
сейнер «Восток». 
Обстоятельства 
этого ЧП очень 
напоминают 
трагические судьбы 
шхун «Аметист», 
«Шанс-101» и 
«Адекс»

>Сергей НИКОЛАЕВ
Рыболовный морозильный сей-

нер «Восток» приписан к порту Не-
вельск, его владелец – сахалинская 
компания «ДВ-Флот». По данным 
морского регистра, судно было по-
строено в 1985 году в Корее. Длина 
– порядка 50 метров, ширина – 8,7 
метра, высота борта – 3,75 метра, 
осадка – 3,4 метра.

По предварительным данным, 
события развивались так. «Восток» 
после ремонта следовал с 20 чле-
нами экипажа из южнокорейского 
порта Донгхэ в сахалинский порт 
Холмск. Сейнер шел в караване из 
трех судов последним. Поход осу-
ществлялся в сложных погодных 
условиях. 25 января в Японском 
море примерно в 110 милях южнее 
мыса Гамова сработал аварийный 
радиобуй, находившийся на бор-
ту «Востока». Попытки связаться с 
сейнером не дали результата, он на 
связь не выходил. Два судна из ка-
равана, приняв аварийный сигнал, 
через полчаса прибыли на место 
исчезновения «Востока», однако 
обнаружить сейнер и его экипаж не 
удалось.

По сообщению пресс-службы ГУ 
МЧС по Приморскому краю, поис-
ковая операция началась, несмотря 
на действующее штормовое пред-
упреждение. Глубина моря в райо-
не исчезновения «Востока» – около 
3 километров. За время поиска, в 
котором были задействованы мор-
ские и воздушные силы, удалось 
найти лишь несколько предметов с 
судна.

25 января глава МЧС России Вла-
димир Пучков выразил уверенность 
в том, что члены экипажа «Востока» 
могут быть живы. Однако история 
морских происшествий оставляет 
мало надежды. Вспомним похожие 
трагические случаи последних ше-
сти лет.

11 февраля 2011 года в Охотском 
море погиб СТР «Аметист» (владе-
лец – КамчатНИРО), на борту кото-
рого находились 23 члена экипажа. 
Наиболее вероятной причиной его 
затопления названы обледенение и 
потеря остойчивости. Шторм смыл 
с палубы орудия лова, хребтина кра-
бового порядка намоталась на винт. 
СТР потерял ход и возможность бо-
роться за живучесть.

26 января 2013 года в Японском 
море погибло приморское судно 
«Шанс-101» (ЗАО «Рыболовецкий 
колхоз «Восток-1»). В ходе спасатель-
ной операции из 30 членов экипажа 
были найдены живыми только 15. 
Капитан судна скончался 29 января 
на судне-спасателе. По словам спа-
сенных, причиной затопления стал 
удар волны о борт судна при осу-
ществлении маневра.

7 февраля 2016 года в районе Се-
верных Курил сработал радиобуй 
шхуны «Адекс». Ни людей, ни облом-
ков на месте предполагаемой траге-
дии не нашли. Только 8 сентября в 
море было обнаружено тело одного 
из 16 членов экипажа «Адекса».

В упомянутых ЧП есть общее. В 
случае с «Аметистом» и «Адексом» 
события, очевидно, развивались 
так быстро, что рыбаки не успева-

ли подать сигнал бедствия и вос-
пользоваться спасательными сред-
ствами. Видимо, экипаж «Востока» 
постигла та же участь. Кроме того, 
при расследовании гибели судов 
обнаружены нарушения со стороны 
судовладельцев. Владелец «Амети-
ста» не обеспечил контроль за сво-
евременной бункеровкой судна, не 
дал распоряжение о прекращении 
промысла и укрытии его на вре-
мя ожидания танкера. «Шанс-101» 
был выпущен в море с количеством 
членов экипажа ниже минималь-
но-безопасной численности. Вла-
дельца «Адекса» и вовсе не удалось 
установить.

Есть еще одно важное обстоя-
тельство, которое объединяет эти 
трагические истории. «Аметист», 
«Шанс-101», «Адекс», «Восток» были 
крабопромысловыми судами. Все 
они погибли в январе – феврале в 
условиях зимних штормов и обледе-
нения.

Когда-то промысел краба на-
чинался позже: в марте, апреле. 
Но вот уже который год лов краба 
открывается в самом начале года. 
Как говорят рыбаки, зимой мно-
го условий повышает уязвимость 
именно краболовных судов. Напри-
мер, если вся палуба завалена ло-

вушками, то при постоянном зали-
вании борта водой и обледенении 
эта груда превращается в ледяную 
гору, которая может уложить судно 
на бок. Плюс постоянная нехватка 
топлива. Если танки пустые, судно 
носит по морю, как поплавок, оно 
черпает тонны забортной воды. 
Если на судне на палубу не прове-
дена горячая вода для борьбы с об-
леденением, экипажу приходится 
вручную окалывать лед топорами 
и ломами. Бывает, что околочный 
инструмент не выдерживает, раз-
летается. Если все это умножить на 
низкую квалификацию некоторых 
капитанов и жадность отдельных 
судовладельцев, которые выжима-
ют из старых посудин последние 
соки, то случается беда.

Что касается «Востока», то все об-
стоятельства этого ЧП должно уста-
новить Дальневосточное следствен-
ное управление на транспорте. Как 
сообщает ведомство, уголовное дело 
возбуждено по части 3 статьи 263 
УК РФ («Нарушение правил безопас-
ности движения и эксплуатации 
морского транспорта, повлекшее по 
неосторожности смерть двух или бо-
лее лиц»). С итогами расследования 
общественность будет ознакомле-
на.<

6 Происшествия > На борту исчезнувшего судна «Восток» находились 20 человек <

Последний рейс «Востока»

Для пятиклассниц Кристины Ро-
говцевой, Виктории Цовбун, Али-
сы Хачатурян и Кристины Бекер из 
Усть-Большерецкого района будет 
организован экскурсионный тур в 
марте текущего года. Девочки по-
бывают в питомнике «Камчадал», 
где их будет ждать знакомство с ез-
довыми собаками, а также путеше-
ствие в качестве каюра на собачьих 
упряжках. Маршрут пройдет по 

специально проложенной трассе с 
живописными видами Авачинского 
и Корякского вулканов, рассказали 
в министерстве образования и мо-
лодежной политики региона.

В пресс-службе краевого прави-
тельства отметили, что в этот же 
день школьницы побывают на экс-
курсии в «Вулканариуме» – инте-
рактивном визит-центре в Петро-
павловске-Камчатском.

Инцидент, в результате ко-
торого чуть не погиб ребенок, 
произошел на реке Амчагача в 
Усть-Большерецке на новогодних 
каникулах. Дети решили пока-
таться на ледянках с горки возле 
реки, и мальчик, поехавший пер-
вым, не успел затормозить и про-
валился в полынью. Однокласс-
ницы, рискуя жизнью, помогли 
ему выбраться из воды и прово-
дили домой.

Добавим, поощрить дево-
чек решили и в региональном 
управлении МЧС России. После 
случившегося там заявили, что 
намерены представить их к ве-
домственным наградам.
Информагентство «Камчатка»

> Знай наших! <

Школьницам, спасшим сверстника, подарили тур
На Камчатке для школьниц, которые 
спасли своего одноклассника, 
провалившегося в полынью, организуют 
экскурсионный тур. Такое поручение 
дал глава региона Владимир Илюхин
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Б И З Н Е С - ГА З Е ТА

Экономика 
Камчатки вышла 
на траекторию 
«достаточно 
устойчивого 
роста». Об этом 
заявил министр 
экономического 
развития и 
торговли края 
Дмитрий 
Коростелёв

Свою оценку экономической 
ситуации в регионе Дмитрий Ко-
ростелёв дал, выступая на публич-
ных слушаниях отчетов исполни-
тельных органов государственной 
власти за 2017 год, которые прош-
ли в краевой научной библиотеке  
им. Крашенинникова.

«В рейтинге субъектов Дальне-
восточного федерального округа 
по обеспечению ускоренного раз-
вития макрорегиона за 9 месяцев 
2017 года Камчатский край зани-
мает 1 место, – отметил Дмитрий 
Коростелёв. – Объем валового ре-
гионального продукта оценивается 
на уровне 209,3 миллиарда рублей 
с приростом к 2016 году на 2,3 про-
цента в сопоставимых ценах. По 
России рост ВВП оценивается в 2,1 
процента».

По словам министра, экономи-
ческий рост в регионе по-прежнему 
обеспечивают добывающие и обра-
батывающие отрасли промышлен-
ности, сельское хозяйство, строи-
тельный комплекс. В то же время 
идет спад розничной торговли, объ-
ема платных услуг и пассажирских 
перевозок автомобильным транс-
портом. Основная причина – сни-
жение реальных денежных доходов 
населения.

«Вместе с тем с мая 2017 года 
отмечается ежемесячный прирост 
розничного товарооборота. Восста-
новлению потребительского спроса 
способствует развитие ярмарочной 
торговли и торговой сети местных 
товаропроизводителей, активиза-
ция потребительского кредитова-
ния», – сказал Дмитрий Коростелёв.

Он подчеркнул, что по сравне-
нию с 2016 годом на Камчатке со-
кращены темпы роста цен. Средне-
годовой рост потребительских цен 
в нашем крае на 0,4 процентных 
пункта ниже среднероссийского 
показателя, в том числе на продо-
вольственные товары – ниже на 
1,1 процентных пункта, на услуги – 
ниже на 0,5 процентных пункта, на 
непродовольственные товары рост 
цен одинаков – 2,8%.

По данным министерства эко-
номического развития и торговли 
края, в 2017 году произошло сни-
жение цен на гречневую крупу, 
сахар-песок, молоко, рис, карто-
фель, свеклу, морковь, куры, сви-
нину. В то же время растут цены 
на кисломолочные продукты, 
сливочное масло, капусту, хлеб из 
ржаной и пшеничной муки. Суще-
ственное влияние на уровень роз-
ничных цен оказывает изменение 
отпускных цен предприятий-про-

изводителей, оптовых поставщи-
ков и увеличение транспортных 
расходов.

Дмитрий Коростелёв отчитался 
о мерах, принятых властями регио-
на, чтобы стабилизировать уровень 
цен на продовольственном рынке. 
Так, в крае создана собственная 
розничная торговая сеть местных 
товаропроизводителей. В 2017 году 
дополнительно к пяти ранее дей-
ствующим ярмаркам местных то-
варопроизводителей организовано 
еще четыре: две в Петропавловске, 
две в Елизове. Проводится работа 
для открытия в 2018 году постоян-
но действующих ярмарок местных 
товаропроизводителей в Вилючин-
ском городском округе, Мильков-
ском, Усть-Камчатском районах и 
Палане.

«Как правило, цены в розничной 
торговой сети местных товаропро-
изводителей и постоянно действую-
щих ярмарках ниже среднего уровня 
на 10–20%. В том числе за счет того, 
что предприятиям, торгующим кам-
чатской продукцией, субсидирует-
ся часть затрат по аренде торговых 
площадей», – сказал министр.

Он добавил, что широкой по-
пулярностью на Камчатке также 
пользуются праздничные краевые 
универсальные ярмарки.

Добавим, что по итогам публич-
ных отчетов исполнительных орга-
нов государственной власти края 
будет подготовлена резолюция, в 
которую войдут предложения и за-
мечания, высказанные жителями 
Камчатки во время обсуждений.
Соб. инф.

На траектории роста
  ПОРЯДОК ЦИФР

В Камчатском крае действует 
около 19 тысяч субъектов мало-
го и среднего предпринима-
тельства. На этих предприятиях 
занято почти 74 тысячи человек 
(41% экономически активного 
населения Камчатки). В 2017 
году малый и средний бизнес 
заплатил в консолидированный 
бюджет края по специальным 
налоговым режимам 2,6 млрд 
рублей.

Региональное правительство 
разработало ряд мер поддерж-
ки предпринимательства. Так, 
для развивающегося бизнеса 
предусмотрена оплата первона-
чального взноса по договорам 
лизинга, субсидии на развитие 
промышленности и на модер-
низацию производства, займы и 
поручительства перед кредитны-
ми учреждениями. С 2017 года 
выделяются субсидии на стро-
ительство тепличных комплек-
сов, объектов туризма, на пере-
работку и утилизацию отходов. 
В 2017-м на поддержку малого и 
среднего бизнеса в Камчатском 
крае направлено свыше 640 млн 
рублей бюджетных и внебюд-
жетных средств.
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Камчатка > На Камчатке в развитие рыбного бизнеса за 10 лет вложено порядка 25 млрд рублей <

Вслед за слухами 
о возможном 
отъеме крабовых 
квот из Москвы 
прилетела еще одна 
ошеломительная 
новость: кто-
то намерен 
переделить 
лососевый бизнес
>Сергей НИКОЛАЕВ

ПРЕДЫСТОРИЯ
В 2008 году в России были сфор-

мированы морские и речные рыбо-
промысловые участки (РПУ). В том 
же году Государственный комитет 
по рыболовству (ныне – федераль-
ное агентство) провел первые кон-
курсы, по итогам которых участки 
были закреплены за пользовате-
лями на 20 лет. Наиболее ценным 
предметом конкурсов стали участ-
ки для промысла лосося.

Когда договоры на пользование 
участками истекут (а это должно 
произойти в 2028 году и позже), 
предполагается новый конкурс. Но 
смена пользователей может слу-
читься и раньше.

По одной из версий, «передел 
бизнеса» будет обоснован необхо-
димостью объединить участки и пе-
редать каждый водоем в пользова-
ние одной компании. Это называют 
принципом «одна река – один хозя-
ин». Внедрить его на лососевом про-
мысле предлагалось еще в 2006-м, 
 однако в 2008 году были выбраны 
иные критерии для конкурсов по 
распределению РПУ. В итоге места 
лова в отдельно взятом бассейне 
сегодня принадлежат нескольким 
владельцам, а не одному.

И вдруг в декабре 2017 года 
принцип «одна река – один хозяин» 
был вновь вынесен на обсуждение. 
Это произошло на заседании рабо-

чей группы по развитию рыбохо-
зяйственного комплекса при адми-
нистрации президента. Как пишет 
газета «Коммерсант», ее журнали-
стам удалось ознакомиться с про-
токолом совещания. Из документа 
следует, что минсельхозу и Росры-
боловству поручено до 20 марта 
проанализировать последствия воз-
можного объединения РПУ.

Идея «одна река – один хозяин» 
не плоха. У нее есть свои плюсы. 
Вполне возможно, что в 2008 году 

от нее отказались зря. Но возвра-
щаться к ней сейчас было 

бы несправедливо по 
отношению к тем, 
кто получил рыбо-

промысловые участки. Заключив 
с ними договоры на пользование 
РПУ, государство гарантировало 
им 20 лет стабильной работы. В 
расчете на этот срок рыбаки вло-
жили в отрасль немалые средства. 
Например, на Камчатке в развитие 
рыбного бизнеса за 10 лет инвести-
ровано порядка 25 млрд рублей, 
построены 18 рыбоперерабатываю-
щих заводов. Планируется строить 
еще. И вдруг в середине пути рыба-
кам говорят, что прежние гарантии 
могут обесцениться.

ПОПЫТКА ПРОГНОЗА
Как будут развиваться события 

дальше? Попробуем спрогнозиро-
вать будущее по методу аналогии. 
Самая подходящая ситуация для 
сравнения связана с инвестицион-
ными квотами.

Идея «квот под киль», кото-
рая заключалась в том, что часть 
рыбацких квот надо направить 
на поддержку российского су-
достроения, была предложена 
около 10 лет назад. Рыбацкое со-
общество встретило ее в штыки, 
но за 10 лет эту идею все-таки 
воплотили в жизнь в виде «ин-
вестиционных квот». Рыбакам 
пришлось смириться с потерей 
600 тысяч тонн водных биоре-
сурсов, которые теперь будут вы-
деляться только под строитель-

ство судов или перерабатывающих 
заводов. Причем это случилось за 
год до очередного распределения 
долей квот.

С учетом этого опыта мож-
но предположить, что внедрение 
принципа «одна река – один хозя-
ин» – перспектива не ближайших 
лет. Пока это только информаци-
онный вброс, проверка обществен-
ного мнения. Вероятно, рыбацким 
компаниям дадут доработать по су-
ществующим договорам на пользо-
вание РПУ. Но когда настанет время 
очередного конкурса, правила игры 
могут измениться.

Напомним, что одним из критериев 
конкурсов, которые были впервые про-

ведены в 2008 году, было наличие пере-
рабатывающих мощностей: чем мощ-
нее переработка, тем больше шансов 
получить рыбопромысловый участок. 
Пользователи РПУ, которые последние 
10 лет развивали переработку и строи-
ли заводы, считали, что тем самым обе-
спечат себе победу на конкурсах 2028 
года. Но теперь эти надежды – под со-
мнением. Похоже, после 2028-го кому-
то придется продавать свои новенькие 
заводы «одному хозяину».

ЖИТЬ ОДНИМ ДНЕМ
Кто поумнее, давно понял, что 

обещанные 20 лет стабильной ра-
боты могут в любой миг растаять, 
как мираж, поэтому надо брать от 
жизни каждый день, как в послед-
ний раз. Один из таких примеров 
привел на недавнем заседании 
Камчатского рыбхозсовета рыбо-
промышленник Александр Яшкин. 
Он рассказал об одной «очень ува-
жаемой компании», которая ведет 
добычу лосося на реке Большой, 
перекрывая устье неводами от бе-
рега до берега, что строго запреще-
но. Эта фирма получила рыбопро-
мысловые участки на 20 лет, но ее 
методы вряд ли говорят о том, что 
она бережет ресурс и планирует 
свою деятельность на десятилетия 
вперед. Очевидно, в нынешней си-
туации это самая эффективная биз-
нес-модель.<

В ожидании «одного хозяина»
ПО ОДНОЙ ИЗ ВЕРСИЙ, «ПЕРЕДЕЛ 
ЛОСОСЕВОГО БИЗНЕСА» БУДЕТ ОБОСНОВАН 
НЕОБХОДИМОСТЬЮ ПЕРЕДАТЬ КАЖДЫЙ 
ВОДОЕМ В ПОЛЬЗОВАНИЕ ОДНОЙ КОМПАНИИ

Возврат горбуши 
в водные объекты 
Камчатского края 
в 2018 году будет 
близок к рекордным 
показателям. К 
такому выводу 
пришла отраслевая 
наука

Как рассказал заведующий ла-
бораторией динамики численности 
и совершенствования прогнозов 
лососевых рыб КамчатНИРО, кан-
дидат биологических наук Евгений 
Шевляков, основная лососевая пу-
тина 2018 года будет проходить на 
западном побережье Камчатки по 
сценарию последних четных лет. 
Здесь, по предварительным данным, 
ожидаются высокочисленные подхо-
ды горбуши.

В основу материалов прогноза 
кроме итогов тралового учета мо-
лоди горбуши, проведенного со-
трудниками ТИНРО-центра, были 
положены результаты математиче-
ского моделирования. Также про-
ведена генетическая региональная 

идентификация стад. Ее результа-
ты свидетельствуют о том, что в 

районе учетных работ севернее 51° 
с. ш. подавляющее большинство 

молоди в скоплениях представлено 
особями из рек Западной Камчат-
ки и материковой части побере-
жья Охотского моря. Генетическая 
идентификация подтвердила зна-
чительное преобладание молоди 
горбуши из северных регионов 
воспроизводства, в первую очередь 
Западной Камчатки.

Ожидается, что возврат горбуши 
в водные объекты Камчатского края 
в 2018 году будет близок к рекорд-
ным показателям.

Рекомендованный вылов других 
видов лососей в регионе, по прогно-
зу, останется на уровне, близком к 
уровню последних лет.

Напомним, что в ходе лососе-
вой путины 2017 года общий вы-
лов красной рыбы на Камчатке 
составил 241 336 тонн. Основная 
доля этого объема пришлась на 
промышленный и прибрежный 
лов (236 711 тонн). Главные собы-
тия (по традиции для нечетного 

года) развернулись на восточном 
побережье. Рекомендованный 
улов горбуши здесь был освоен 
почти на 200 процентов (первона-
чальный прогноз был 73 700 тонн, 
а по факту выловили более 147 ты-
сяч тонн).

Что касается предыдущего чет-
ного года (2016-го), вылов лосося 
в крае составил более 230 тысяч 
тонн. По стартовым прогнозам на-
уки, на западном побережье Кам-
чатки ожидалось добыть всего 10 
тысяч тонн горбуши. Но было вы-
ловлено 74 тысячи тонн горбуши. 
Если бы к такому подходу были го-
товы береговые предприятия, вы-
лов вполне мог составить 100 ты-
сяч тонн. Как обещает отраслевая 
наука, в нынешнем четном году 
такого несоответствия быть не 
должно и рекомендованный вы-
лов будет близок к фактическим 
подходам рыбы.
Соб. инф.

> Большая рыбалка <

Красная путина 2018 года 
обещает новые рекорды
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Два основных корпуса комплек-
са практически достроены. Соглас-
но проекту в одном из них распо-
ложится непосредственно отель на 
180 номеров, во втором – спортив-
но-деловой центр.

«Завершается первый этап стро-
ительства комплекса, фактически 
осталось достроить только часть 
гостиничной башни. Предстоящей 
весной планируем приступить к ре-
ализации второго этапа – работам 
по монтажу фасада и кровли. Летом 
начнем монтаж внутренних систем, 
а осенью приступим к отделочным 
работам», – рассказал руководитель 
проекта по строительству гостини-
цы Дмитрий Котов.

По его словам, на объекте рабо-
тает около 100 человек. Несмотря 
на погодные условия, сбоев в гра-
фике строительства нет.

Общая площадь будущего ком-
плекса – около 28 тысяч квадрат-
ных метров. Самое высокое здание 
будет иметь 14 этажей. Его высота 
составит порядка 52 метров. В ком-
плекс кроме двух основных башен 
войдет концертный зал на 500 мест. 
Также здесь планируется оборудо-
вать фитнес-центр с плавательным 
бассейном, спа-зоной и баней в ко-
рейском стиле, разместить офисы и 
развлекательные заведения, в том 
числе ресторан и sky-бар. 

Проект разработан в мо-
сковском архитектурном бюро 
«Totement/Paper». По замыслу 
архитекторов, два основных зда-
ния – офисный блок и гостиница 
– должны символизировать проти-
воположные стихии камчатской 
природы: льда и пламени. Фасад 
офисного блока будет построен из 
визуально холодных материалов, 

чтобы напоминать ледяную баш-
ню. Гостиница будет похожа на 
вулкан с «кратером» в виде светя-
щейся крыши.

Здания будут стоять на изоме-
таллических сейсмоопорах. Эта 
технология позволяет гасить коле-
бания в случае землетрясений. Она 
применялась при строительстве 
олимпийских объектов в Сочи, в 
Грозном. На Камчатке она исполь-
зовалась в строительстве нового 
морского вокзала.

Завершить все основные работы 
на объекте инициатор проекта рас-
считывает в конце 2019 года. Затем 
в планах – создание на берегу Кул-
тучного озера визит-центра и зоны 
отдыха.

По мнению инициатора про-
екта, строительство гостиничного 
комплекса, повысив уровень предо-
ставления туруслуг. Кроме того, ре-
ализация проекта позволит создать 
порядка 200 рабочих мест.

Дмитрий Котов подчеркнул, что 
строительные работы проводятся 
исключительно за счет собствен-
ных средств инвестора. Вместе с 
тем инициаторы проекта намерены 
получить ряд льгот, которые им как 
резидентам свободного порта пре-
доставит государство.

«Сегодня резидентам СПВ предо-
ставляются административные и 

таможенные преференции. В част-
ности, инициаторы проектов в 
рамках особого режима освобожда-
ются от налога на имущество и зе-
мельного налога. Налог на прибыль 
составляет 5 процентов в течение 
первых 5 лет и 10 процентов – в те-
чение последующих 5 лет. То есть 
общая база налогообложения, ко-
торая подпадает под льготу, – 10 лет 
реализации проекта. Кроме того, 
снижена процентная ставка по 
страховым взносам с 30 до 7,6 про-
цента», – рассказала руководитель 

Агентства приоритетных проектов 
развития Камчатского края Юлия 
Харитонова.

Она добавила, что резидентам 
свободного порта Владивосток 
предоставляется земля без торгов 

и доступен режим свободной тамо-
женной зоны.

Сегодня резидентами СПВ в 
Камчатском крае является 41 ком-
пания. Они планируют реализовать 
проекты на общую сумму порядка 
4,5 млрд рублей. Еще 15 проектов 
с объемом инвестиций 1,2 млрд ру-
блей находятся на рассмотрении.

Руководитель агентства напом-
нила, что в Камчатском крае также 
действует режим территории опере-
жающего развития. В рамках ТОР за-
ключено 30 соглашений на 18 млрд 
рублей инвестиций. 45 проектов на 
сумму порядка 23 млрд рублей нахо-
дятся на стадии рассмотрения.

«До прошлого года режим ТОР 
распространялся только на Петро-
павловск-Камчатский и Елизов-
ский район. Однако, согласно по-
следним изменениям, принятым 
Правительством РФ, в территорию 
опережающего развития вошли 
Усть-Большерецкий, Олюторский, 
Тигильский, Соболевский, Кара-
гинский, Быстринский и Усть-
Камчатский районы. В результате 
появилось еще 13 резидентов, ко-
торые планируют реализовать на 

этих территориях проекты на об-
щую сумму 14 млрд рублей. В ос-
новном это предприятия рыбной 
переработки и горнодобывающей 
промышленности», – сказала Юлия 
Харитонова.

Напомним, что создание осо-
бого режима свободного порта 
Владивосток было инициировано 
президентом России Владимиром 
Путиным, соответствующее пред-
ложение он озвучил в послании к 
Федеральному Собранию в дека-
бре 2014 года. В июле 2015 года 
глава государства подписал закон 
о создании СПВ. На Петропав-
ловск-Камчатский режим свобод-
ного порта был распространен в 
2016 году. Территория опережаю-
щего развития «Камчатка» создана 
в 2015 году в соответствии с по-
становлением Правительства РФ. 
Добавим, что руководство страны 
объявило развитие Дальнего Вос-
тока национальным приоритетом 
всего ХХI века. Отдельное внима-
ние уделяется развитию туризма и 
созданию сопутствующей инфра-
структуры на востоке страны.
Соб. инф.

9> Новый камчатский отель рассчитан на 180 номеров <
Деловая 

Камчатка

ЗАВЕРШИТЬ ОСНОВНЫЕ РАБОТЫ НА ОБЪЕКТЕ 
ИНИЦИАТОР ПРОЕКТА РАССЧИТЫВАЕТ 
В КОНЦЕ 2019 ГОДА. ЗАТЕМ В ПЛАНАХ – 
СОЗДАНИЕ НА БЕРЕГУ КУЛТУЧНОГО ОЗЕРА 
ВИЗИТ-ЦЕНТРА И ЗОНЫ ОТДЫХА

Номер с видом на Култучное озеро
Завершается первый этап строительства 
крупнейшего в крае гостиничного 
комплекса, расположенного в 
центральной части Петропавловска-
Камчатского. Инвестиционный проект 
реализует резидент свободного порта 
Владивосток в Камчатском крае (СПВ) – 
компания «Новый дом»
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Правительство 
Камчатского 
края и один из 
крупнейших 
туроператоров 
страны («TUI 
Россия») заключили 
соглашение о 
взаимодействии 
в сфере развития 
въездного и 
внутреннего 
туризма

Компания «TUI Россия» является 
членом крупнейшего международ-
ного туристического холдинга TUI 
Group более чем с 40-летним опы-
том работы. «TUI Россия» вышла на 
рынок внутреннего туризма в 2015 
году, впервые предложив клиен-

там пакетные туры на родину Деда 
Мороза – в Великий Устюг и горно-
лыжный отдых в Красной Поляне. 
В 2016 году компания запустила 
летнюю программу в Сочи, экскур-
сионные туры в Санкт-Петербург, 
Калининград, Казань и по городам 
маршрута «Золотое кольцо России».

Теперь «TUI Россия» развивает 
сотрудничество с нашим краем. В 
январе она организовала инфор-
мационный тур на Камчатку при 
поддержке Федерального агентства 
по туризму и регионального прави-
тельства. Делегация, которую при-
везла в край «TUI Россия», вклю-
чала в себя более 50 турагентов, 
представителей Ростуризма, дело-
вых и общественных объединений. 
В программе визита были встречи 
с ведущими туроператорами Кам-
чатки, посещение наиболее попу-
лярных туристских направлений, 
презентация туристического по-
тенциала края «Камчатка – зимние 
приключения».

После подписания соглашения о 
взаимодействии в сфере развития 

въездного и внутреннего туризма 
губернатор края Владимир Илю-
хин и генеральный директор «TUI 
Россия» Тарас Демура рассказали, 
каким видят дальнейшее сотрудни-
чество.

«Я рад, что такой крупный туро-
ператор приходит на камчатский 
рынок, – отметил Владимир Илю-
хин. – Сама природа создала Кам-
чатку как некий большой туристи-
ческий продукт, но все это нужно 
обустроить, чтобы людям, приезжа-
ющим сюда, было комфортно. Мы 
имеем в виду туристов с различным 
уровнем доходов. В первую очередь 
нужно развивать массовый туризм. 
Я надеюсь, что вместе нам удастся 
многие проблемы в этой сфере ре-
шить».

«Тут абсолютный клондайк как 
для гастрономических туров, так и 
для познавательных, спортивных и 
экстремальных, просто рекреаци-
онных возможностей и так далее. 
Я не могу сказать, что есть много 
мест в мире, которые могут похва-
статься таким многообразием. Кам-

чатка уникальна в этом плане, – от-
метил Тарас Демура. – Я думаю, что 
у нас, действительно, получится вы-
вести Камчатку из ВИП-сегмента, 
сделать ее доступной для среднего 
класса. Кроме инфраструктуры нам 
нужно очень сильно поработать с 

субсидированием авиаперевозок, 
потому что добраться до региона 
сложно. Это субсидирование не 
обязательно должно быть за счет 
государственного бюджета, пото-
му что есть формы взаимодействия 
местного бизнеса, туроператоров и 
авиакомпаний».

В настоящее время в Камчатском 
крае действуют 200 туристических 
компаний, функционируют 111 го-
стиниц, баз отдыха и гостевых до-
мов и 180 кафе, баров и ресторанов. 
В 2017 году на Камчатке обслужены 
200 000 туристов (185 000 – рос-
сийские туристы, включая жителей 
края, 15 000 – иностранцы). Общее 
число обслуженных туристов в 
2017 году выросло по сравнению с 
2016 годом на 0,7%, по сравнению 
с 2015 годом – на 8,8%. Наиболь-
ший интерес к Камчатке проявляют 
туристы из Японии, Китая, США и 
Германии. Доля зимнего туризма в 
настоящее время составляет поряд-
ка 20% от общего количества тури-
стических посещений в год.
Соб. инф.

«TUI Россия» открывает Камчатку

Деловая 
Камчатка

«Питомник ездовых собак 
«Хальч» находится на территории 
Вулканного городского поселения. 
Земля выделена в безвозмездное 
пользование под развитие традици-

онных промыслов. Уже сейчас здесь 
принимают туристов. На Камчатке 
больше 10 этнических деревень, но 
этот питомник своего рода наша 
гордость: он обустроен благодаря 

традиционной камчатской гонке 
«Берингия», – сообщила руководи-
тель агентства по туризму и внеш-
ним связям края Елена Стратонова.

Владелец питомника – дважды 
чемпион «Берингии» Валентин 
Левковский. Призовые деньги, вы-
игранные им в гонках 2016 и 2017 
годов, направлены на обустрой-
ство участка. Он реализует проект 
совместно со своим отцом, трех-
кратным победителем гонки Нико-
лаем Левковским.

«К нам едут отовсюду – из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Казах-

стана, Кореи, Австралии. Много 
гостей – из Приморья. Всем у нас 
нравится. Мы общаемся, угощаем 
блюдами кухни коренных мало-
численных народов Камчатки, 
рассказываем о дикой природе, 
животном мире», – сказал Николай 
Левковский.

Питомник пока рассчитан на 
прием туристов в зимний период. В 
планах – обустройство территории 
для круглогодичного размещения 
гостей.

За последние годы число пи-
томников на Камчатке возросло 

практически вдвое. Одним из 
стимулов к повышению культуры 
ездового собаководства высту-
пила «Берингия» – главная гонка 
России на собачьих упряжках, 
которая из года в год привлека-
ет на Камчатку все больше тури-
стов.

«Невозможно переоценить вли-
яние «Берингии» на развитие со-
бытийного туризма на Камчатке. 
Это один из основных брендов на-
шего региона. Краевое правитель-
ство проводит серьезную работу 
для того, чтобы сделать отдых на 
Камчатке не сезонным, а кругло-
годичным», – отметил заместитель 
председателя правительства края 
Алексей Войтов.
Соб. инф.

> Инициатива <

«Хальч» зовёт гостей
Новый этнокультурный центр открыт в 
Елизовском районе на базе питомника 
ездовых собак «Хальч». Принимая 
посетителей, инициаторы проекта 
знакомят гостей с традиционным 
бытом коренного населения Камчатки
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С 2009 года в крае реализует-
ся федеральная программа сейс-
мобезопасности. В результате в 
2009–2016 годах сейсмоусилены 45 
жилых домов, построены 35 жилых 
домов на 1 643 квартиры, проведе-
ны работы по сейсмоусилению 15 
объектов социальной сферы.

Как рассказала министр стро-
ительства края Татьяна Митина, 
в 2017 году в рамках данной про-
граммы введены в эксплуатацию 
два жилых дома в Елизове на 60 
квартир, завершены работы по 
сейсмоусилению 5 социальных объ-
ектов, ведется строительство еще  

2 жилых домов на ул. Свердлова и 
ул. Хуторской в Елизове. В 2018 году 
планируется строительство двух 
жилых домов на ул. Карбышева в 
Петропавловске-Камчатском (на 
135 квартир каждый) и многоквар-
тирного жилого дома в микрорайо-
не Северо-Западный в Елизове (на 
99 квартир).

По словам Татьяны Митиной, 
ее ведомство формирует реестр 
жилых домов, признанных аварий-
ными после 1 января 2012 года и 
введенных в информационную си-
стему «Реформа ЖКХ». Сведения 
постоянно обновляются. На 1 янва-
ря 2018 года в реестр внесены 202 
жилых дома с общей площадью бо-
лее 71 тысячи квадратных метров, 
в которых проживает порядка 3,5 
тыс. человек. Они расположены 
на территориях 9 муниципальных 
районов. Реестр таких домов по-
служит основанием для разработки 
краевой программы по ликвидации 
аварийного жилищного фонда.

При желании самостоятельно 
улучшить жилищные условия кам-
чатцы отдельных 
категорий могут по-
лучить социальные 
выплаты на погаше-
ние первоначально-
го взноса по ипотеч-
ному жилищному 
кредиту. Размер со-
циальной выплаты 
составляет 30% от 
стоимости жилого 
помещения с учетом 
состава семьи и сред-
ней рыночной стои-
мости 1 квадратного 
метра общей площа-
ди жилья по Камчат-
скому краю, ежеквар-
тально утверждаемой 
приказом Минстроя 
России. В общей 
сложности на данные 
цели из бюджета края 
направлено около 30 

млн рублей. Выплаты получили уже 
порядка 50 граждан.
Соб. инф.

Как рассказали в министер-
стве здравоохранения края, для 
этих целей уже закуплен ряд 
тренажеров, идет ремонт поме-
щений и подготовка к открытию 
лаборатории грязелечения.

«Лаборатория разместится на 
первом этаже нашего здания. 
После ее открытия многим, осо-
бенно пожилым людям, можно 
будет не ездить далеко к тер-
мальным источникам: лечебная 
грязь будет доступна им прямо 
здесь, – рассказал главный врач 
центра медицинской профи-
лактики Руслан Ахметов. – Эта 
работа ведется при активной 
поддержке Правительства Кам-
чатского края и министерства 
здравоохранения, поэтому мы 
уверены, что этот проект будет 
воплощен в жизнь».

По его словам, в отделении 
реабилитации будет установлено 

оборудование для циркулярного 
душа и душа Шарко. Еще одно 
уникальное оборудование, кото-
рое появится здесь, поможет из-
бавляться от заболеваний позво-
ночника на ранних стадиях.

Центр медицинской про-
филактики – одно из первых 
учреждений здравоохранения 
Камчатского края, приступив-
ших к реализации проекта 
«Бережливая поликлиника». 
В минувшем году в центре на 
двухсменную работу переве-
дены дневной стационар и все 
службы с целью обеспечения 
доступности медицинских услуг 
для работающего населения. В 
учреждении действует откры-
тая регистратура и электронная 
очередь, оборудованы удобные 
места для ожидания. В 2018 году 
будет установлен инфомат, ко-

торый тоже призван эко-

номить время посетителей. С 
его помощью можно не только 
оформить предварительную за-
пись на прием к специалисту, 
но и ознакомиться с данными 
врачей, нормативно-правовыми 
актами, получить информацию 
о бесплатных услугах для на-
селения. Кроме того, в рамках 
проекта «Бережливая поликли-
ника» в этом году в центре за-
вершится автоматизация рабо-
чих мест врача и медсестры.

«Такая автоматизация по-
зволит облегчить и сократить 

время заполнения меди-
цинской до-

кументации и тем самым уве-
личить время общения врача с 
пациентом», – отметил Руслан 
Ахметов.

Экспериментальный про-
ект «Бережливая поликлиника» 
был запущен Минздравом РФ в 
ноябре 2016 года. Основная его 
цель – минимизировать время 
нахождения пациента в поли-
клинике и сделать пребывание в 
медучреждении более комфорт-
ным. Камчатский край не был 
официально включен в число 
участников пилотного проекта. 
Краевым министерством здра-
воохранения было принято ре-
шение реализовывать проект в 
регионе своими силами.

Напомним, ранее президент 
России Владимир Путин обо-
значил одной из приоритетных 
задач в здравоохранении сокра-
щение избыточной бумажной 
работы врачей и увеличение 
времени их работы напрямую с 
пациентами, а также создание 
более комфортной среды в поли-
клиниках для самих пациентов. 
На решение данных задач в том 
числе нацелен проект «Бережли-
вая поликлиника».
Соб. инф.

> Здоровье <

Лечебная грязь в шаговой доступности

Сейсмостойкое новоселье
В 2018 году планируется строительство 
двух жилых домов на ул. Карбышева в 
Петропавловске и дома в Елизове. Сюда 
будут переселены горожане в рамках 
программы сейсмобезопасности

Уникальное для Камчатки отделение 
бальнеотерапии будет открыто в этом 
году на базе центра медицинской 
профилактики, который находится в 
Петропавловске на ул. Мишенной, 114

 В ТЕМУ

Днем 25 января в акватории 
Берингова моря произошло 
землетрясение, которое почув-
ствовали жители Алеутского 
района. Сейсмособытие ощуща-
лось в селе Никольском силой 
до 3–4 баллов. Как сообщили в 
пресс-центре ГУ МЧС России по 
Камчатскому краю, подземный 
толчок произошел на глубине 
16 километров на расстоянии 18 
километров до береговой линии, 
38 километров восточнее села 
Никольского. Магнитуда сейс-
мособытия составила 5,6. По-
страдавших и разрушений нет.
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>Дарья КОЖЕМЯКА

ПОКОРИТЕЛЬ ОКЕАНОВ
Родился в Москве, вырос на Се-

верном Кавказе, в Чечено-Ингу-
шетии – так не по-камчатски на-
чинается история одного из самых 
влюбленных и преданных Камчатке 
людей. Из окон родного дома был 
виден могучий Казбек. Вокруг лер-
монтовские места – значительные, 
величественные. Ощущение, что 
настоящее, романтическое рядом, 
только руку протяни, видимо, и 
сложило судьбу. Потому и мечты о 
дальних странах не казались несбы-
точными.

Пройдя армейскую службу в 
Белоруссии, Борис Самойленко 
поступил в Ленинградский гидро-
метеорологический институт, где 
выучился на инженера-океанолога. 
Выросший на реке Сунже, он при-
нялся изучать бескрайние океаны. 
Долгое время занимался ледовой 
разведкой в морях Ледовитого оке-
ана. Будучи совсем молодым специ-
алистом с исследованиями прошел 
Северную Атлантику до Бермудских 
островов. Вдоволь нагляделся на су-
ровую Новую Землю, затаив дыха-
ние, любовался северным сиянием 
в самом настоящем Заполярье. Но 
чего-то его душе все же не хватало. 
И тогда Борис Иванович отправил-
ся на Тихий океан. На Камчатку. 
Первым увлекательным делом для 
молодого океанолога в начале 60-х 
стала работа в ТИНРО. Экспедиции 
еще больше пропитали его духом 
моря. В процессе исследования пи-
щевой базы рыбы, которой питаем-
ся мы, из снюрреводов и тралов по-
рой выходили поистине загадочные 
существа. В этих походах (часто 
вдоль Курил) Самойленко зацепили 
и вулканы, торчащие из-за горизон-
та. Примерно в 1965 году он пере-
шел работать совсем еще в молодой 
институт вулканологии, как только 

там появилась лаборатория подво-
дного вулканизма.

КОКАНИ ИЗ КРАТЕРА
Отныне сердце свое Борис Са-

мойленко отдал вулканическим 
кратерным озерам и подводным 
вулканам. Сделал романтику жиз-
нью и профессией. В те времена 
специалистов, занимающихся под-
водным вулканизмом, было немно-
го. Сейчас в этой области и подавно 
остались один-два эксперта. Поче-
му? Все просто. Подводный вулка-
низм – частое явление на планете, 
но в наше время редкое у берегов 
Камчатки. Исследовать наземные 
вулканы можно, глядя в бинокль, 
подводные – очень трудно и только 
при помощи дорогостоящих аппа-
ратов. Такие финансовые вложе-
ния мог себе позволить Советский 
Союз. После развала страны лабо-
ратория существовала по инерции, 
обрабатывала результаты, получен-
ные в 70-е годы с исследовательско-
го судна. До сих пор выходят статьи 
из той рабочей группы, но сама ла-
боратория растворилась…

– Извержения подводных вул-
канов – одно из самых странных и 
страшных явлений. При взаимо-
действии огня и воды образуется 
огромное количество пара, – рас-
сказывает Сергей Самойленко. – Но 
у берегов Камчатки и Курил по-
добных давно не случалось. Те вул-
каны, которые мы наблюдаем, уже 
древние. Но именно они больше 
всего делятся с нами информацией 
о том, что было с Камчаткой на про-
тяжении миллионов лет. Из лабора-
тории подводного вулканизма выш-
ли основные идеи о происхождении 
полуострова.

Один из аспектов взаимодей-
ствия воды и вулканов – горячие 
кратерные озера. Нет, нет. Это не 
те, которые в Паратунке. К приме-
ру, в кальдере вулкана Головнина 

на Кунашире живут по соседству 
озера – большущее Горячее и ма-
ленькое Кипящее. В них идут ин-
тересные гидрологические и био-
логические процессы. В кальдере 
потухшего вулкана Академии Наук 
находится озеро Карымское – диа-
метром 4 км и глубиной в два пяти-
этажных дома. Исследованием его 
глубины, гидрологического режима 
и наличия кормовой базы для рыб 
занимался Борис Иванович. Озеро 
не нерестовое. Связано с океаном 
рекой Карымской – очень бурной, 
со множеством водопадов. Только 
семь из них высотой более 4–5 м. 

Есть сложные, каскадные, даже 
метров по 30. В общем, рыбе туда 
никак не подняться. По результа-
там гидрологических работ отца в 
70-х годах было принято решение 
запустить в озеро кокани. Это пре-
сноводная жилая форма нерки, 
которая естественным образом 
возникла в Кроноцком озере, где 
условия обитания схожи. Рыбка бы-
стро размножилась. И, поскольку 
кормовая база там «дохлая», очень 
быстро расслоилась на две расы. 
Крупная стала пожирать мелкую, 
мелкая уплетала рачков. Было ин-
тересно наблюдать этот апартеид 
ровно до 1 января 1996 года. В тот 
день прямо в озере началось подво-
дное извержение. Очень короткое 
(около суток), но жестокое. Заросли 
кустарника по берегам озера были 
перепаханы бомбами, вода сильно 
нагрелась, только что не вскипела. 
Мощными волнами были разруше-
ны берега, которые долго потом 
восстанавливались. Мы, конечно, 
стали ехидничать, мол, Кутх сва-
рил гигантскую уху. Озерным цуна-

ми был разрушен исток реки, вода 
хлынула в долину, образовав мощ-
ный паводок и едва не задев базу 
вулканологов. Погибли красивые 
радоновые источники. Но рыбы 
дохлой здесь не нашли! Все кокани 
обнаружились в устье реки Карым-
ской близ океана. Рыбы было так 
много, что местные бакланы уже не 
могли летать, а ходили вразвалочку 
и икали. Скорее всего, рыба решила 
уйти, как только со дна озера пош-
ли вулканические газы. С потерями 
преодолела каскады водопадов и 
почила в устье. Так эксперименту 
был положен естественный конец. 

АДСКИЙ КОТЕЛ МАЛОГО 
СЕМЯЧИКА

Совсем рядом есть еще один 
интересный объект изучения – не-
обычный вулкан Малый Семячик. 
Кратер и кислотное озеро в нем, 
названные в честь вулканолога 
Троицкого, очень популярны среди 
туристов. Над вулканом всегда за-
держиваются вертолеты. На картах 
он появился сравнительно недавно 
– в 40-х годах. Плотные исследова-
ния озера начались в лаборатории 
динамической вулканологии при 
участии Бориса Самойленко и его 
друга-соратника Юрия Слёзина. 
Будучи еще и физиками, коллеги 
изучали глубину, тепловой поток 
уникального водоема.

В те годы озеро было не просто 
кислым. Представьте себе гигант-
ский природный котел с концен-
трированной гремучей смесью из 
серной, сернистой, плавиковой 
(фтороводородной) и соляной кис-
лот, разогретый почти до 50 граду-
сов. 330 м в диаметре, высота мощ-
ных стен достигает 150 м. Пар над 

этой адской чашей не мог подни-
маться устойчиво, а кружил смер-
чами. Страшно? Так в конце 60-х в 
озере происходило гидродинамиче-
ское газовое извержение, задавлен-
ное колоссальным объемом воды. 
Именно оно повысило кислотность, 
температуру и создало неописуе-
мую красоту: в насыщенной бирю-
зовой (этакая смесь молока и мед-
ного купороса) жидкости плавали 
ярко-желтые, будто резиновые раз-
воды серы.

Пресная вода имеет водородный 
показатель (pH) 7, жидкость в на-
шем организме – 5,5, уксус – 3, же-
лудочный сок – 2, аккумуляторная 
кислота, которая запросто проеда-
ет штаны – 1. Вообразите, pH озе-
ра Малого Семячика в те времена 
был 0,2. Стальной стержень кипел, 
шкварчал и растворялся на глазах. 
Чем же прикажете исследовать озе-
ро? Решать изобретательские зада-
чи Борис Иванович любил всегда. 
Этим он запомнился в институте. 
Первая лодка, толком не успев вы-
йти в акваторию, расползлась. Ре-
бята, сидевшие в ней, едва успели 
смыть кислоту с одежды в ближай-
шем водопаде, бьющем из снежни-
ка. И хотя плавки «поплыли», люди 
остались невредимы. Нашли новую 
лодку, проклеили, промазали все 
швы. Алюминиевые весла не под-
ходили. Побывав в адском коктейле 
из хлора, серы и фтора, они стано-
вились, будто изъеденные червями 
– в мелкую дырочку. Грести таким 
решетом нельзя. Выяснилось, что 
деревянные весла дольше сопро-
тивляются кислоте. Итак, противо-
газ, 50-градусная ядовитая парил-
ка, куча одежды, тихонько тающая 
лодка, полторы сотни метров до 
ближайшего берега – в таких усло-
виях исследовали озеро.

Оказалось, что глубина озера со-
ставляет 140 м. С помощью остро-
умного метода (темпа испарения 
воды) удалось измерить тепловой 
поток, идущий сквозь водоем, и 
сравнить его с энергией, которую 
выдавал вулкан Карымский. Там 
как раз шло мощное феерическое 
извержение, гремели взрывы, 
летели бомбы. Так вот чтобы на-
греть озеро, земле потребовалось 
столько же сил. Ученые впервые 
наблюдали столь необычный тип 
извержения. В этой «воде» кроме 
прочих прелестей была плавиковая 
кислота. Только она способна мед-
ленно, но верно разъесть стекло. 
Это свойство сыграло с Борисом 
Ивановичем злую шутку, когда он 
нес образцы в рюкзаке. Путь не-
близкий, погода плохая, но идти 
надо. Причем пешком. Жидкость из 
стеклянной тары предательски про-
сочилась. Кислота пропитала бре-
зентовый рюкзак, одежду, дошла 
до тела. Мощный ожог по сей день 
напоминает ученому о тех приклю-
чениях.

ВДОЛЬ КРАСНОЙ РЕКИ,  
МОЯ РАДОСТЬ…

Огромная страница жизни Бо-
риса Самойленко – южные Курилы. 
Кунашир, озеро Горячее, вулкан Го-
ловнина и Тятя. Всякий раз, когда 
речь заходит о полевых работах и 
вулканах, он вспоминает и бамбук, 
растущий в тех краях, и погранич-
ников, которые тепло встречали 
вулканологов на заставах.

А в 1975-м проснулся Плоский 
Толбачик. Весь институт вздрогнул: 
счастье привалило! Естественно, 
участие в исследованиях на юж-

Вдоль Красной реки 
Стихли детские голоса, последние 
посетители музея расходятся. Мне 
и Сергею Самойленко наливают по 
чашечке кофе в уютном кафе «Домашний 
вулкан». Сергей Борисович – кандидат 
физико-математических наук, 
вулканолог, преподаватель КамчатГТУ, 
учредитель «Вулканариума» – позвал 
меня, чтобы рассказать читателям 
«Рыбака Камчатки» о своем отце. 30 
января Борису Самойленко исполняется 
80 лет

50-ГРАДУСНАЯ ЯДОВИТАЯ ПАРИЛКА, КУЧА 
ОДЕЖДЫ, ТИХОНЬКО ТАЮЩАЯ ЛОДКА, 
ПОЛТОРЫ СОТНИ МЕТРОВ ДО БЛИЖАЙШЕГО 
БЕРЕГА – В ТАКИХ УСЛОВИЯХ ИССЛЕДОВАЛИ 
ОЗЕРО
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  ПОЗДРАВЛЯЕМ

Редакция газеты «Рыбак Кам-
чатки» поздравляет удивитель-
ного человека, профессионала с 
большой буквы Бориса Иванови-
ча Самойленко с 80-летним юби-
леем! Примите слова благодар-
ности за Ваш неоценимый вклад 
в развитие Камчатки! Желаем 
крепкого здоровья, бесконечных 
радостных открытий, безгранич-
ного оптимизма и поддержки 
близких во всех начинаниях!

Стиль жизни> Один из аспектов взаимодействия воды и вулканов – горячие кратерные озера <

ном и северном прорыве принял и 
Борис Иванович. Светящиеся ла-
вовые реки и раскаленные фонта-
ны – часть его жизни. В институте 
трудно найти человека, который 
бы не мечтал стоять ночью, за-
чарованно наблюдая за феерией 
природы. Безмолвно беседовать с 
собой и миром. В любимой вулка-
нологами песне Окуджавы поется: 
«Вдоль Красной реки, моя радость, 
до Синей горы…» Ребята-ученые 
поражались, откуда Булат Шалво-
вич мог знать то, что представало 
сейчас перед их глазами? Он ведь 
так и не побывал на Камчатке.

ВАТА ИЗ БАЗАЛЬТА? ЛЕГКО!
Не меньшая страсть Бориса Ива-

новича – экспериментальная физи-
ка. К слову, не самая благодарная 
работа. Это теоретик может взять 
карандаш, бумагу, набросать фор-
мулы. Не получилось? В урну рас-
четы, и считай заново. Если ошиб-
ся экспериментатор, приходится 
снова выбивать деньги на новую 
установку. Нужно решить массу ин-
женерных изобретательских задач, 
ведь никто до тебя этого не делал. 
Иначе это не наука. Когда идешь 
дальше, чем все, – не знаешь, что 
получится.

– Герман Ковалёв, Юрий Слё-
зин, Борис Самойленко и Анатолий 
Мушинский – вот такая собралась 
компания творческих инженеров-
изобретателей, – увлеченно про-
должает Сергей Борисович. – Они 
наблюдали поведение расплавов 
в разных атмосферах, заметили 
очень необычные явления, объяс-
нение которым ищем до сих пор. 
Думаем, как распорядиться этим 
знанием. Помню, как малышом 
приходил в его лабораторию, где 
стояли муфельные печи, сделан-
ные руками отца. Такие настоящие, 
кондовые. Он и сейчас все время 
что-то придумывает, мастерит, вре-
мя для него – не повод отказываться 
от того, что интересно.

Был период, когда отец трудился 
в научно-исследовательском гео-
технологическом центре ДВО РАН. 
Занимался разработкой карусель-
ной печи для базальтового литья. 
Из этой породы можно делать во-
локно, вату, плиты, нити... О свой-
ствах базальтового расплава Борис 
Иванович знает, как никто другой. 
Печь была практически его изобре-
тением, а рисовал он ее дома. Моя 
детская комната превратилась в 
проектную. Гигантский ватман, ли-
нейки, тушь, лекала стали частью 
моей жизни. Мама, которая работа-
ла архитектором в Камчатскграж-
данпроекте, дополняла эту коллек-
цию конструкторскими резинками, 
остро отточенными карандашами, 
рейсфедерами и чернилами. Нему-
дрено, что одно из моих нынешних 
увлечений – типографика.

ОТ ВУЛКАНОВ  
К МОРЕХОДАМ

В 90-е годы с наукой стало слож-
нее, многие ученые нашли способ 
заработка и приложения своих 
сил в преподавании. Скажем, зна-
менитый Алексей Цюрупа сейчас 
больше известен как просвети-
тель, нежели вулканолог. А Борис 
Самойленко пришел работать на 
кафедру физики в Дальрыбвтуз 
(ныне КамчатГТУ). С тех пор про-
шло 25 лет. Только год назад он 
вышел на пенсию, оставив в вузе 
яркий след, заслужив уважение и 
любовь учеников.

– Радостно, что к преподава-
тельской деятельности приоб-
щился и я. Когда представляюсь 
студентам, они нащупывают, не 
сын ли я того самого Бориса Ива-
новича, который читал физику, 
концепцию современного есте-
ствознания, основы гидрофизики, 
метеорологии или климатологии, 
– смеется Сергей Самойленко. – 
Он всегда рассказывал немного 
не так, как остальные: ярко, об-
разно, через парадоксы, заставляя 
студентов думать, иногда отходя 
от методики ради того, чтобы ре-
бятам было интересно. Его це-
нили за невероятную эрудицию, 
возможность говорить на любую 
тему из области психологии, био-
логии, математики, истории. Сам 
преподаю в нашей морской кузни-
це кадров уже 10 лет. Застал отца 
на кафедре. Начинал с физики, 
термодинамики, сейчас это про-
граммирование. Прекрасно пони-
маю, почему отец остался здесь: с 
мореходами безумно интересно! 
Его бывшие студенты – судово-
дители, рефмеханики, технологи 
– это люди, которые поднимают 
рыбную промышленность Кам-
чатки сейчас. Нам очень нужна 
просвещенная провинция. Важ-
но, чтобы моряки могли блеснуть 
в своей профессии, находились в 
ней осознанно и развивались все-
рьез.

КАЛЕЙДОСКОП УВЛЕЧЕНИЙ
Для кого-то способность пом-

нить все – тяжкий груз. Но Борис 
Самойленко, человек легкий, смог 
превратить это в достоинство. В лю-
бой области ему не просто есть что 
сказать, а есть что сказать интерес-
ного. Библиотека в его доме зани-
мает целый этаж. Все это не только 
прочитано – проработано и осозна-
но. И сейчас в свои 80 лет Борис Ива-
нович пишет научно-популярные 
книги. Это исторические подборки 
(так он их называет) о русских изо-
бретателях, физиках, историках, 
путешественниках. Здесь обобщен 
их вклад в мировую науку. Еще 
одна тема – русские имена на карте 
мира. Если выяснять, сколько бес-
корыстных исследовательских, а 
не захватнических открытий было 
сделано русскими, станет стыдно, 
что мы этим не гордимся. Чего сто-
ит целый материк – Антарктида? 
Сейчас семья Самойленко ищет 
пути к изданию этих трудов. Работа 
поддерживает Бориса Ивановича, 
позволяет сохранять ясный ум. Он 
всегда в поиске и готов обсуждать 
идеи с коллегами. 

– У отца всегда полно инте-
ресных хобби, – делится Сергей 

Борисович. – К примеру, он сам 
переплетал книги. Досконально 
изучив процесс, сшивал, скле-
ивал – возвел это в ранг искус-
ства. Всерьез увлекался фотогра-
фией. В 70–80-х годах заразился 
стереофотографией, мастерил 
фото- и кинокамеры для стере-
осъемок, на коленке из каких-то 
пластин собирал растровые зер-
кала. На новогодних вечерах в 
институте вулканологии устраи-
вал шоу с извержением вулканов 
для ребятишек. Просто так, для 
радости, шагнуть чуть вперед, 
чем-то удивить. Наверное, это 
больше всего меня и зацепило. 
Что-то подобное мы продолжаем 
сейчас в «Интересариуме», му-
зее занимательных наук. Толь-
ко вывели увлечение на другой 
план, решив, что это может быть 
делом жизни.

ЖИЗНЬ ПОЛЕВАЯ
Борис Самойленко – один из 

тех вулканологов, которые брали 
с собой детей на полевые работы. 
Первый такой сезон Сергея состо-
ялся в 3 года. Нет, не на вулкане. 
Это был покос в районе п. Сокоч. 
Село не справлялось, почему-то 
нужны были научные сотрудни-
ки института вулканологии. А те 
разбивали шикарный лагерь с 
палатками и полевой кухней – уж 
это они умели! Косили в охотку, с 
молодецким задором. В шесть лет 
мальчик познакомился и с вулка-
нами.

– Когда мне исполнилось 12, 
отец сделал мудрую вещь – отпра-
вил меня в отряд с другим началь-
ником, – рассказывает Сергей 
Борисович. – Это была геолого-
динамическая работа великолеп-
ного человека, большого друга 
отца – Ивана Фёдоровича Деле-
меня. Правда, ужас какая скуч-
ная для мальчишки. Надо было 
измерять каменные трещинки. 
Несколько тысяч трещинок! Пол-

зать по кустам, полным комаров, 
с геологическим компасом и те-
традкой в руках. Только так, ме-
тодично орудуя линейкой, можно 
было получить результат. Куда 
интереснее были форсирование 
рек на ГТТ, путешествия сквозь 
непроходимые кусты и снежники, 
общение с увлеченными людьми. 
Спасибо маме Ольге Фёдоровне, 
которая отпускала меня во все 
авантюры, доверяя отцу и его 
самодеятельной педагогике. Без 
лишних наставлений, требова-
ний и ожиданий он тем не менее 
был со мной в постоянном живом 
общении.

Родной дом я покинул рано, 
уже в 13 лет (по результатам 
олимпиад) уехал учиться в ин-
тернат новосибирского Академ-
городка. Там быстро повзрослел, 
стал самостоятельным. (Кстати, 
со временем Сергей получил ре-
путацию гида для гидов, он счита-
ется одним из лучших проводни-
ков на вулканы. – Авт.). В общем, 
важнейшим достижением своей 
жизни Борис Иванович считает… 
меня. Гордится тем, каким я вы-
рос. А сейчас с интересом наблю-
дает, во что оформляются музеи 
«Интересариум» и «Вулканари-
ум». Здесь я веду бесплатный кру-
жок физико-технических наук для 
учеников 5–7 классов (спасибо 
Министерству образования и мо-
лодежной политики Камчатского 
края за поддержку). Вместе мы 
собираем разрозненные знания 
в общую картину, настраиваем 
карту, которую ребята будут из-
учать в старших классах. Хочется, 
чтобы они владели информацией 

в самых разных областях знаний, 
умели критически мыслить. Не 
потому, что они против, а потому 
что знают, как бывает еще. Учеба 
Бориса Ивановича в Ленингра-
де пришлась на 50-е годы. Там 
он организовал клуб «Трезубец» 
для студентов высшей мореход-
ки и гидромета. Гости (адмира-
лы, путешественники, ученые) 
обсуждали вместе со студента-
ми самые «вкусные» истории о 
дальних странах с малярийными 
комарами, пробковым шлемом и 
ядом кураре. А сейчас география 
от открытий перешла к подроб-
ному изучению. Настала пора по-
нять, почему всё так. Вот сейчас 
я занимаюсь гляциологией – на-
укой о ледниках. К примеру, на 
Авачинском вулкане не так давно 
неизвестный ледник получил от 
нас с коллегой имя Дианы. Непо-
священный будет недоумевать, 
зачем изучать эту кучу грязи, а 
мы гордимся открытием. Жажду 
знаний, которая у меня от отца, 
хочется передать детям.

В ЧЕМ ВОСТОРГ НАУКИ?
Борис Самойленко мало пу-

бликовал свои труды. Возможно, 
из-за большой строгости к резуль-
татам своих исследований. Но его 
работы представляют большую 
историческую ценность. Благода-
ря им мы знаем, что было раньше. 
Вот, озеро Малого Семячика уже 
не такое кислое, больше похоже 
на уксус, купаться в нем не стоит. 
Но вулкан живой и вполне может 
повторить.

– Современные технологии 
могут помочь продолжить работу 
отца по изучению свойств базаль-
товых расплавов в восстанови-
тельной среде. Наша задача – до-
вести его достижения до теории. 
Но сейчас для нас не менее важна 
пропаганда науки, ведь не каж-
дый ученый может стать популя-
ризатором, – рассуждает Сергей 
Борисович. – Создав музей, я стал 
обращаться к своим уважаемым 
коллегам, предлагал сотрудниче-
ство. Но они отказывались: «Я не 
умею рассказывать». Да, на свою 
тему они могут беседовать много 
и увлеченно, но с коллегами на 
конференции. Другое дело – до-
нести информацию бабушкам, 
детям. Не все ученые понимают, 
зачем им это. А нам понятно. По-
тому что нравится. Потому что 
можем объяснить так, что и не-
подготовленный человек получит 
удовольствие от работы вулкано-
лога, поймет, в чем восторг нау-
ки. Иногда мне приходится искать 
оправдание своему нахождению в 
музее, а не в кабинете. Но, глядя 
на посетителей, понимаю: в каби-
нете я столько не сделаю. Борис 
Иванович со своим ярким умом, 
талантом и колоссальной эруди-
цией смог вдохнуть новую жизнь 
в разные направления именно в 
должности преподавателя, помо-
гая другим научным коллекти-
вам. Сотрудники многих лабора-
торий института вспоминают: он 
придумывал такое, что другим бы 
в голову не пришло.

Для меня отец – пример того, 
как можно выстроить свою 
жизнь. Советская власть его во 
многом не устраивала. Но, не бо-
рясь с ней, не будучи ярым дис-
сидентом, он занимался ровно 
тем, чем хотел. Да, XX век был 
сложным. Но такие люди, как 
Борис Иванович, не пали духом, 
не оказались выброшенными на 
обочину жизни, что случилось со 
многими учеными, которые не 
смогли приспособиться к новей-
шей истории. Он сам создавал 
себе среду для развития и продол-
жает это делать. От отца я уяснил, 
что даже если что-то не получает-
ся, делать все равно можно и нуж-
но. Просто чуть-чуть по-другому. 
Как физик я знаю: судьба имеет 
четкие математические обосно-
вания. Этому потихонечку учу и 
детей: не быть кухонными мысли-
телями, видеть бескрайний гори-
зонт, держать ушки на макушке, 
а глаза – широко открытыми. Вы-
бирать свою жизнь. Всегда можно 
открыть окно, а не жаловаться, 
что душно.<

до Синей горы…
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По материалам российских СМИ

Благоустроить Аллею флота в 
рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
предложили жители 2-го округа. По 
их мнению, аллея должна стать ви-
зитной карточкой города моряков и 
рыбаков.

Сейчас в Петропавловске про-
должается общественное обсуж-
дение перечня территорий для 
благоустройства в рамках данной 
программы на 2018 год. Предложе-
ния от всех восьми избирательных 
округов войдут в бюллетень, а про-
голосовать за понравившийся про-

ект можно будет 18 марта. Анато-
лий Кирносенко выразил надежду, 
что жители Петропавловска под-
держат проект по реконструкции 
Аллеи флота.

«Территория Аллеи флота при-
мечательна, во-первых, тем, что 
находится в историческом центре 
Петропавловска-Камчатского. Во-
вторых, через нее проходят пути 
туристов, пассажиров, которые бу-
дут прибывать на полуостров через 
морской вокзал. В-третьих, это из-
любленное место отдыха горожан», 
– считает Анатолий Кирносенко. По 

его словам, предлагается устано-
вить на входе на аллею со стороны 
морского вокзала кованые ворота 
и выполнить оформление террито-
рии в едином стиле. Кроме того, в 
планах – дополнительное озелене-
ние, ремонт фонтана, установка но-
вых скамеек.

Этот проект поддержали и депу-
таты городской думы.

«Одно из пожеланий – уста-
новить здесь информационные 
стенды, тематические памятные 
доски по истории Камчатки и 
рыбацкой отрасли с именами 
известных рыбаков», – добавил 

депутат городской думы Павел 
Сайдачаков.

Создать на Аллее флота условия 
для занятий физкультурой предло-
жил депутат городской думы Илья 
Толмачев. «Если облагородить это 
место, молодежь будет здесь не 
только культурно отдыхать, но и за-
ниматься физической культурой», 
– сказал он.

«Мы планируем вынести эту 
идею на обсуждение обществен-
ного совета 2-го избирательного 
округа, где рассмотрим это и другие 
предложения, определимся окон-
чательно. Думаю, что именно этот 
проект будет поддержан и выдви-
нут на рейтинговое голосование от 
2-го округа», – подытожил Анато-
лий Кирносенко.
Соб. инф.

Аллея флота станет визитной 
карточкой города моряков и рыбаков
Аллея флота в центре Петропавловска-
Камчатского должна быть благоустроена. 
Это стало темой встречи краевого 
депутата Анатолия Кирносенко и 
активистов 2-го избирательного округа

Акция состоялась в детской ху-
дожественной школе Петропав-

ловска при поддержке региональ-
ного отделения «Единой России» и 

регионального координационного 
совета сторонников этой партии, 
а также студенческих отрядов под 
руководством Дмитрия Шунькина.

Перед началом художественных 
мастер-классов гостей ждал сюр-
приз – концерт, подготовленный 
учащимися детской музыкальной 
школы № 6 и Камчатского коллед-
жа искусств. Юные артисты испол-
нили лучшие танцевальные, музы-
кальные и вокальные номера.

Затем ребят пригласили на ма-
стер-классы, темой которых стал 
Новый год. Под руководством 
опытных педагогов детской худо-
жественной школы они вместе с 
родителями создавали свои ма-
ленькие шедевры в различной тех-
нике, такой как бумагопластика, 
граттаж, рисунок и аппликация с 
рисунком.

В завершение праздника Татья-
на Ткаченко и Андрей Стуков вы-

разили благодарность педагогам 
и учащимся художественной и 
музыкальной школ, колледжа ис-
кусств и представителям студен-
ческих отрядов за помощь в подго-
товке и проведении акции.

«Каждый раз, проводя очеред-
ной праздник, мы стараемся по-
дарить детям и взрослым незабы-
ваемые минуты общения, внести 
в жизнь детей с ограниченными 
возможностями здоровья новые 
яркие краски, воспоминания, ко-
торые еще долго будут согревать 
сердца всех участников. Очень 
приятно, что праздник с каждым 
разом становится более интерес-
ным благодаря новым друзьям на-
шего фонда, которые присоединя-
ются к акции добра и милосердия. 
Этот праздник был бы невозможен 
без вашего участия. Спасибо за 
поддержку!» – сказал Андрей Сту-
ков.

По традиции ребятам вручили 
подарки – наборы для творчества 
от благотворительного фонда 
«Молодежь. Камчатка. Спорт». 
Татьяна Ткаченко сообщила, что 
в следующий раз акция «Вол-
шебный мир красок» состоится 1 
июня, в День защиты детей.

> Все вместе <

«Волшебный мир красок» вновь собрал друзей
Краевые депутаты, основатели 
благотворительного фонда «Молодежь. 
Камчатка. Спорт» Татьяна Ткаченко 
и Андрей Стуков вновь собрали 
участников традиционной акции 
«Волшебный мир красок»

 ВЫБИРАЕМ БЛАГОУСТРОЙСТВО

Общественное обсуждение дополнительного перечня территорий 
для благоустройства в рамках программы «Формирование комфортной 
городской среды» в 2018 году продлится в Петропавловске до 9 февраля.

Предложения горожан рассмотрит муниципальная комиссия, кото-
рая отберет восемь территорий (по одной от каждого округа). Они бу-
дут включены в бюллетень голосования, которое состоится 18 марта.

Как рассказал краевой депутат Рашид Шамоян, в его 7-м округе го-
рожане предлагают обустроить сквер с детской площадкой и спортив-
ными тренажерами на пустыре между пр. Победы и ул. Карбышева, 
создать парковую зону возле памятника Скорбящей матери, построить 
лодочную станцию и прогулочную площадку на берегу озера в поселке 
Авача.

«Мы надеемся, что жители округа примут активное участие в голосо-
вании и выберут лучший из вариантов», – сказал Рашид Шамоян.

В 7-м округе проголосовать за объекты благоустройства можно 
в будние дни в общественной приемной депутата Рашида Шамояна  
(пр. Победы, 67), а также с 17 до 19 часов в торговом центре «Шамса» на 
10 км и торговом центре «Парни», где установлены специальные ящики 
для сбора предложений и работают волонтеры. Они ответят на вопросы 
о проекте и помогут заполнить анкету.

Фото Артёма Безотечество.

<
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> Служба развития семейных форм устройства: 21-34-30 <

Руководитель и автор проекта – 
Полина Шишканова. Организаторы 
– благотворительный фонд «Дети 
ждут родителей» и КГАУ «Камчатский 
ресурсный центр содействия развитию 
семейных форм устройства» (при 
поддержке Министерства образования 
и молодежной политики Камчатского 
края). Мы верим, что этот проект 
поможет детям обрести родителей, 
привлечет больше внимания к 
воспитанникам детских домов

Проект «Дети ждут 
родителей» – путь в семью
Продолжаем знакомить читателей  
с социальным проектом «Дети ждут родителей»

Андрей и Александр – родные братья. Андрей родился в 2005 году, Саша в 2006-м. 
Андрей – целеустремленный, аккуратный. Любит музыку и танцы.
Александр – добрый, отзывчивый. Любит общение с друзьями и брейк-данс

Татьяна родилась в 2003 году. Заботливая и ласковая Таня обожает проводить время 
с малышами, часто читает им сказки перед сном. Девочка любит танцевать и петь, 
выступает в театральных постановках

<

< Александр родился в 2010 году. Смыш-
леный и любознательный. Мальчику 
нравится собирать конструктор

Антон родился в 2006 году. Обаятель-
ный, жизнерадостный Антошка любит 
рисовать и с удовольствием занимает-
ся оригами

< <

«Ежегодно на празднике от-
крытия «Берингии» нам помогает 
порядка 60 волонтеров, – расска-
зал врио министра спорта реги-
она Андрей Иванов. – Молодые 
люди встречают гостей у входа 
на биатлонный комплекс, помо-
гают им сориентироваться в зо-
нах активности, найти нужные 
трибуны, узнать подробности 
программы. Кроме того, некото-
рые ребята помогают судейской 

бригаде при проведении гонки-
пролога».

По словам Андрея Иванова, 
быть волонтером такого масштаб-
ного и яркого мероприятия – боль-
шая ответственность. В команду 
приглашаются те, кто готов посвя-
тить свое личное время общему 
делу «Берингии».

Андрей Иванов сообщил, что в 
преддверии праздника открытия 
гонки все волонтеры пройдут не-

обходимое обучение. Те, кто жела-
ет присоединиться к волонтерской 
команде, может узнать подроб-
ную информацию по телефону  
8 (415-2) 42-17-07.

Напомним, в 2018 году марш-
рут «Берингии» свяжет село Миль-
ково Камчатского края и поселок 
Марково Чукотского автономного 
округа. Участникам гонки пред-
стоит пройти рекордную дистан-
цию – свыше 2 000 километров. 

Торжественное открытие «Берин-
гии-2018» и гонка-пролог пройдут 
на биатлонном комплексе им. Ви-
талия Фатьянова в Петропавлов-
ске-Камчатском 3 марта.

Праздничные мероприятия, 
посвященные старту основной 
гонки, состоятся в Милькове 10 
марта, а 11-го числа там же со-
стоится технический старт «Бе-
рингии».
Соб. инф.

> Все вместе <

Стань волонтёром «Берингии»!
Студенты края могут стать 
волонтерами праздничной программы, 
посвященной открытию традиционной 
камчатской гонки на собачьих 
упряжках «Берингия»
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– Я всегда кладу в карман запи-
ску с адресом на тот случай, если 
меня найдут смертельно пьяного 
и отправят домой.

– И что вы там пишите?
– Париж, бульвар Монмартр.
– Но вы ведь живете в Новоси-

бирске!
– Да. Но уже два раза побывал 

в Париже.
* * *

Нашим родителям было проще. 
Они могли сделать нас счастливы-
ми на Новый год, просто подарив 
кулек конфет.

* * *
– Дорогая, а что у нас сегодня 

на ужин?
– Ничего...
– Вчера же тоже было «ничего»!
– Приготовила на два дня...

* * *
Марина бросила Виталика, ког-

да узнала, что он купил два алмаз-
ных диска какой-то болгарке.

* * *
Инструкция «Как создать биз-

нес с нуля». Пункт 1: родиться в 
богатой семье.

* * *
Самая лживая фраза: «С меня 

шоколадка!»
* * *

Жили у отца три сына, а свои 
квартиры сдавали.

* * *
– Я порчу снимаю.
– Гадалкой, что ли, работаешь?
– Нет. В супермаркете дату на 

просроченных товарах перебиваю.
* * *

Таиланд кричит: «Приезжай за-
горать!»

Париж кричит: «Приезжай фот-
каться!»

А зарплата сказала: «Иди лепи 
снеговика».

* * *
Самые несчастные люди живут 

возле теплого моря. Им, беднягам, 
ведь и в отпуск поехать некуда.

* * *
Когда человек с деньгами 

встречает человека с опытом, че-
ловек с опытом уходит с деньгами, 
а человек с деньгами уходит с опы-
том.

* * *
– Почему закрыли казино?
– Они людей обирали до нитки.
– Тогда почему не закроют на-

логовую?
* * *

– Я все еще жду, когда муж ска-
жет: «Я тебя обманывал, на самом 
деле я миллионер. Просто хотел 
убедиться, что ты со мной не из-за 
денег».

* * *
– Так, сынок, шажочек, еще 

шажочек. Молодец! Маша, неси 
скорее камеру – сын с выпускного 
вернулся!

* * *
– Сегодня в 6 часов утра я сде-

лал открытие века! А в 6:30 откры-
лось второе веко.

* * *
– Ходил колядовать в Сбербанк. 

Выгнали. Совсем традиций не ува-
жают.

* * *
– Очень удобной стала погода. 

В этом году я зимой, весной, летом 
и осенью ходил в одной и той же 
куртке.

* * *
Приходит парень в салон татуи-

ровок и просит:
– Мне танк на всю спину!
Проходит 10 минут, мастер го-

ворит:
– Готово!
– Так быстро?
– А что тут сложного? Всего че-

тыре буквы!

> Веселуха <
Фабрика орудий лова –  

ООО «Морское снабжение»
Производство, реализация всех видов канатов, делей, 

наплавов.
Изготовление любых промышленных орудий лова.
Более 15 лет на рынке сетеснастных материалов!

Подробности на сайте: www.moresnab.ru

Тел.: 8 (423-34) 2-43-52, т/ф: 8 (423) 260-48-97; е-mail: moresnab@mail.ru.

РЕКЛ
А
М
А
.

УВАЖАЕМЫЕ РЫБАКИ!
На наплава МС-25, -30, -85

действуют специальные  
СКИДКИ ДО 12%

Компания «Фреон» предлагает к продаже:

Тел./факс 42-43-56; ул. Ленинская, д. 38, офис 115.
Сот. 8-962-217-90-57

Все для ремонта и 
обслуживания бытовых 

и промышленных 
холодильников

• Хладагенты (фреон), холодильные масла, насосы фреоновые,
• Профессиональный рефинструмент,
• Оборудование и материалы для пайки,
• Манометры, термометры, мановакуумметры,
• Течеискатели, электронные весы, гигрометры,
• Линейные компоненты, фильтры и элементы, за-
порная арматура,
• Компрессоры, ресиверы, вентиляторы, 
виброгасители, шланги,
• Сальниковые уплотнения, клапанные 
доски, подшипники,
• Резинотехнические изделия, фторо-
пласт, поливинилформаль, труба мед-
ная, силикагель, кальций хлористый.

Реклама

Оптимус
Лиц. АСД-41-1118 от 08.06.2000 г.

превосходство над расстоянием

Тел.: 29-81-98, 29-87-12.

• Осуществляет пассажирские 
перевозки комфортабельными ав-
тобусами по Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в 
труднодоступные районы Камчатки 
вахтовыми автобусами.

Реклама

Адрес: 683000, г. Петропавловск-Камчатский, 11 км, пр. Победы, 79/6.
Тел (факс).: 8(415-2) 490-290, 8-924-685-58-77, 8-924-784-11-98; 

http://www.snabkomplekt41.ru. E-mail: snabkomplekt41@mail.ru.

Организуем общее 
материально-

техническое снабжение

www.snabkomplekt41.ru

• Судовая электрика(светильники, 
лампы)

• Кабель (КГ, КНР, КНРЭ, КМПВЭ)
• Цепи и якоря
• Троса
• РТИ и АТИ
• Протекторы
• Судовые двери
• Электродвигатели от 0,25 кВт 
• Цветной металлопрокат ( н/ж, 

АМГ, бронза, латунь)
• Насосы и сепараторы, ЗИП 

(НЦВ, ЦВС, СЦ-1,5)

Реклама

Реклама

ГОЛОВЫ ЛОСОСЕВЫЕ СВ.МОР. 1/16КГ - 50,00
КАЛЬМАР КОМАНД. ТУШКА СВ\МОР - 155,00
КАМБАЛА Б/Б Б/Г СВ/МОР -150,00
КЕТА КУСОК СВ/МОР - 300,00
КИЖУЧ КУСОК СВ/МОР - 370,00
КОРЮШКА Н/Р СВ/МОР - 235,00
КРАБОВЫЕ ПАЛОЧКИ»ИМПЕРАТОРСКИЙ КРАБ»1/5 
Н/Ф - 400,00
КРЕВЕТКА СЕВЕРНАЯ В/М (50-70)1/5КГ - 830,00
КРЕВЕТКА СЕВЕРНАЯ В/М 12/13,8 КОРОБКА 1 КГ - 
900,00
МАКРУРУС Б/Г Б/Х М 1/24КГ - 110,00
МИНТАЙ СВ/МОР (1,2КГ/15ШТ) 1/18 КГ - 120,00
МИНТАЙ Б/Г СВ/МОР - 80,00
МОЙВА СВ/МОР (1,2КГ/15ШТ) 1/18 КГ - 110,00
МОЛОКИ ЛОС.СВ/МОР 1,2 КГ 1/15 - 100,00
МОРСКАЯ КАПУСТА СВ/МОР РЕЗАНАЯ 1 КГ - 80,00
МОРСКОЙ КОКТЕЛЬ Н/ФАС 35% 1/10 КГ. - 260,00
НАВАГА Б/Г М 21+ 1/22КГ - 120,00
ПАЛТУС С/К ТУШКА В В/У СВ/МОР - 780,00
ПАЛТУС ЧЕРНЫЙ Б/Г Б/Х М 1/20 - 750,00
САЛАТ ЧУКА (ФАС.0,5 КГ) 1/10КГ/20ШТ. - 180,00
СЕЛЬДЬ Т/О Н/Р СВ.МОР.18 КГ(АО»АКРОС») - 150,00
ТЕРПУГ Н/Р СВ/МОР 1/20,0 КГ - 190,00
ТРЕСКА 1,2 КГ БЕЗ.ХВ.ПЛАВНИКА. - 145,00
ТРЕСКА Б/Г СВ/МОР - 150,00
ФАРШ МИНТАЯ СВ.МОР.1,2 КГ 15ШТ/18 КГ - 180,00
ФИЛЕ МИНТАЯ РЕЗАНОЕ СВ/МОР - 185,00
ФИЛЕ МИНТАЯ СВ/МОР - 185,00
ФИЛЕ МИНТАЯ СВ/МОР (1,2КГ/15ШТ) 1/18 КГ - 230,00
ФИЛЕ ТРЕСКИ СВ/МОР (1,2КГ/15ШТ) 1/18 КГ - 310,00
ЧАВЫЧА КУСОК СВ/МОР - 430,00

Мороженная продукция

АССОРТИ ДЕЛИКАТЕСНОЕ Ж/Б 230ГР/48 (СОКРА) 
- 50,00

ГОЛЕЦ НАТУРАЛЬНЫЙ Ж/Б 240 ГР/48 ШТ (СОКРА) 
- 65,00

ГОРБУША НАТУРАЛЬНАЯ Ж/Б 240 ГР/48 (СОКРА) 
- 65,00

КЕТА НАТУРАЛЬНАЯ Ж/Б 240ГР (СОКРА) - 70,00
КИЖУЧ НАТУРАЛЬНЫЙ Ж/Б 240 ГР/48 ШТ (СОКРА) 

- 80,00
НЕРКА НАТУРАЛЬНАЯ Ж/Б 240ГР/48 ШТ (СОКРА) 

- 95,00
ПЕЧЕНЬ МИНТАЯ И ИКРА КУСОЧКАМИ Ж\Б 230 ГР/48 

ШТ (СОКРА) - 85,00
ПЕЧЕНЬ МИНТАЯ НАТУРАЛЬНАЯ Ж/Б 240Г/48 ШТ 

(СОКРА) - 65,00
ПЕЧЕНЬ ТРЕСКИ НАТУРАЛЬНАЯ Ж/Б 240ГР/48ШТ 

(СОКРА) - 85,00
УХА КАМЧАТСКАЯ Ж/Б 240 Г/48 (СОКРА) - 75,00

ФАРШ ЛОСОСЕВЫЙ НАТ. Ж/Б 240 ГР/48ШТ (СОКРА) 
- 78,00

ЩУПАЛЬЦА КАЛЬМАРА НАТ.Ж/Б1/240ГР(СОКРА) 
- 100,00

КАМБАЛА Б/Б Б/Г ОХЛАЖДЕННАЯ 1 КГ - 80,00
КАМБАЛА Ж/Б Б/Г ОХЛАЖДЕННАЯ 1 КГ - 60,00
КРЫЛЬЯ СКАТА ОХЛАЖДЕННЫЕ 1 КГ - 70,00
МИНТАЙ Б/Г ОХЛАЖДЕННЫЙ 1 КГ - 60,00
ФИЛЕ МИНТАЯ ОХЛАЖДЕННОЕ 1 КГ - 160,00
ФИЛЕ ТРЕСКИ ОХЛАЖДЕННОЕ 1 КГ- 195,00

Консервы

Охлажденная  
продукция

Кета закусочная 200 
гр. - 130,00

Кета филе ломтики в 
масле 200 гр. - 140,00

Нерка закусочная 
200 гр.- 150,00

Нерка филе -ломти-
ки в масле 200 гр. 

- 160,00
Палтус б/к закусоч-
ный 200 гр. - 105,00

Палтус филе кусок 
сол.мор. вес. - 325,00
Палтус филе ломти-
ки в масле 200 гр. 

- 105,00
Сельдь в майонезно 
горчичной заливке 

200гр. - 110,00
Сельдь филе кусочки 
в горчичном заливке 

- 110,00

Сельдь филе кусоч-
ки в масле 200 гр 

- 110,00
Терпуг закусочный 

200гр - 160,00
Терпуг филе кусочки 

в масле 200гр. - 
160,00

Треска закусочная 
200 гр. - 105,00

Треска филе кусок 
сол.мор. - 350,00

Пресервы Сокра РПЗ

8 (423) 222-40-43

Рыбодобывающая компания 

ООО «ИНТЕРРЫБФЛОТ» 
приглашает для работы в море

судоводителей, электромехаников, 
судомехаников, рефмехаников, радистов, 

тралмастеров, зав.производством
На сайте компании вы можете заполнить анкету для 

резерва interrybflot.ru

Реклама

Реклама

Присоединяйся!
ИЩИТЕ НАС НА «ФЕЙСБУКЕ»

Группа «Камчатка навсегда!»:  
нас уже более 12 тысяч

Реклама


